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ACTUALIDAD POLÍTICA

Se inauguran los primeros 13 kilómetros de 
vía a la Alta Guajira

Esta entrega hace parte de la pavimentación de 80 km de los corredores Uribia-Puerto Bolívar y San Mar-
tín-cabo de la Vela; el proyecto beneficiará a 500.000 habitantes de la región.

Facilitar el comercio, 
el transporte de ser-
vicios médicos y el 
desarrollo turístico de 
La Guajira son los ob-

jetivos que están comenzan-
do a cumplirse con la entrega 
de los primeros 13 kilómetros 
de la vía Uribia-Puerto Bolívar 
que ya fueron puestos al ser-
vicio de la comunidad.

Esta primera entrega hace 
parte de un proyecto de 80 
kilómetros que se está de-
sarrollando en dos etapas: 
65 kilómetros en el corredor 
Uribia-Puerto Bolívar y 15 ki-
lómetros en el corredor San 
Martín-cabo de la Vela. Su 
desarrollo beneficiará a 65 
comunidades indígenas y 
500.000 habitantes de La 
Guajira.

“Siempre hemos soñado 
con una vía así, que esté en 
el mapa de las vías naciona-
les, nunca habíamos apareci-
do en el mapa de Colombia, 
siempre aparecían trochas. 
Ahora dejamos de vivir entre 
trochas y tenemos nuestra 
propia carretera. Esto es el 
comienzo de un futuro para 
toda la comunidad”, resaltó 
Nelkin Tiller, habitante del 
sector La Loma, en Uribia.

Para la ejecución de este 
proyecto, el Gobierno nacio-
nal ha garantizado la inver-
sión de $ 300.000 millones. 
A su vez, el Invías adelanta 
las gestiones presupuestales 
para buscar que el proyecto 
se termine antes del 2026.

“Por años, las comunida-

des de la Alta Guajira estaban 
esperando ver pavimentadas 
sus vías. El cambio está lle-
gando y hoy La Guajira es pro-
tagonista. Su riqueza ambien-
tal y cultural la convierten en 
una potencia turística digna 
de mostrársela al mundo y 
por eso estamos comprome-
tidos con el desarrollo de la 
región y el empoderamiento 
de las comunidades para que 
adelanten proyectos que trai-
gan justicia social, económica 
y ambiental y nos garanticen 
la paz total”, señaló Guillermo 
Toro Acuña, director general 
(e) del Invías.

El proyecto Uribia-Puerto 
Bolívar ha generado, en su 
primer tramo, la contrata-
ción de 470 guajiros y guaji-
ras para ejercer labores de 
construcción, supervisión del 
tráfico, trabajo social y señali-
zación dentro del proyecto.

Adicionalmente, se tiene 
contemplada una inversión 
de $ 10.000 millones para 
desarrollar gestión social y 
ambiental de la mano de las 
comunidades.

Por otra parte, el Invías 
anunció la inversión de $ 
2.000 millones para desa-
rrollar trabajos de atención 
urgente en la vía Cuatro Vien-
tos-Uribia. Estos recursos 
serán invertidos en coordina-
ción con la Gobernación del 
departamento para contribuir 
a mejorar las condiciones de 
transitabilidad de transporta-
dores y turistas por este co-
rredor.Guillermo Toro Acuña, Director General (e) del INVIAS.

En la primera etapa culminaron los trabajos de construcción de 13 kilómetros entre el casco urbano de Uribia y el corre-
gimiento de La Loma que ya están representando una mejora para la calidad de vida de las personas.

Comprometido con 
La Guajira, el

Instituto Nacional 
de Vías (Invías) 

realiza las gestiones 
para adelantar los 

tiempos de
ejecución de este 
proyecto y lograr

terminarlo antes del 
2026.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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Bloqueos por aquí;
bloqueos por allá y
bloqueos por todas
partes.
Y, ¿A dónde están las 
autoridades legalmente 
constituidas?

Hoy en el municipio de 
Maicao, se inicia el
recorrido anunciado por 
el gobernador encargado, 
José Jaime Vega Vence, 
en rueda de prensa

Dos bandidos,
antisociales, que se
movilizaban en
motocicletas con armas 
de fuegos atracaron a la 
Presidenta de la Junta de 
Acción Comunal del
barrio Arriba, de Riohacha

EL CONGRESITO

Se trata de Arlis Martínez Pinedo, 
quien tuvo que entregar su celular 
para evitar que uno de los atracado-
res le disparara con una pistola. 
El atraco se presentó en la Avenida 
Circunvalar en el momento en que la 
dirigente comunitaria se disponía a 
filmar un vídeo para enviárselo a la 
Oficina de Atención y Prevención de 
Desastres del Distrito de Riohacha, 
mostrándole cierto sector del barrio 
Arriba que toda tiene problemas de 
inundación y de aguas residuales.
De acuerdo a la información sumi-
nistrada por Arlis Martínez Pinedo, 
los dos atracadores que se movilizan 
en una motocicleta cada uno, tienen 
aspecto de ser delincuentes en po-
tencia y son un peligro no solamente 
para el barrio Arriba, sino también 
para el pueblo riohachero.
¡Y no me digas más!

Con un slogan: "Tu Gobierno 
al Territorio".
Consiste no solamente en vi-
sitar obras que se encuentran 
en ejecución, sino también 
se busca generar espacios de 
interlocución con las comuni-
dades de los 17 municipios de 
esta sección del país.
Y en donde se les informará de 
primera mano la información 
relacionada con las inversio-
nes adelantadas en cada ente 
territorial.
Este recorrido terminará el 16 
de diciembre en el municipio 
de Manaure.
Hay que anotar que el manda-
tario seccional se hará acom-
pañar de varios integrantes de 
su gabinete.
¡Y no me digas más!

Interrogante válido si se tiene en cuenta 
que, tanto en el norte como en el sur de 
La Guajira, ciertas personas bloquean 
las vías públicas; bloquean la línea fé-
rrea que va de la Mina a Puerto Bolívar; 
bloquean la Troncal del Caribe y para-
lizan los trabajos de la construcción de 
la nueva cárcel de Riohacha, cada vez 
que de manera irresponsable les da las 
ganas.
Ante las narices del gobernador encar-
gado, José Jaime Vega Vence y ante las 
narices de los alcaldes de: Riohacha, 
Uribia, Maicao, Manaure, Albania, Hato 
Nuevo y San Juan del Cesar.
Pareciera que no existiera autoridad 
para poder acabar con los irresponsa-
bles bloqueos, teniendo a su disposición 
por norma legal a la fuerza pública.
Primero, se debe dialogar con las per-
sonas que están en protesta para que 
desistan de bloquear las vías a raíz de 
que la ley no lo permite; pero si no hay 
acuerdo con base al diálogo se pueden 
desalojar con la fuerza pública sin que 
exista mal trato alguno.
Lo demás es puro cuento de velorio.

Gerente de ESEPGUA entregó informe de cumplimiento 
de la Sentencia T302 en el municipio de Manaure

La Empresa Departamen-
tal de Servicios Públicos, 
ESEPGUA, como gestor 
del Plan Departamen-

tal de Agua, viene ejecutando 
y trabajando en proyectos de 
abastecimiento de Agua Po-
table en las comunidades in-
dígenas de los municipios de 
Uribia, Manaure, Maicao y el 
Distrito de Riohacha; dándole 
cumplimiento a la sentencia 
T-302 del 8 de mayo del 2017. 

En el Municipio de Manau-
re, Esepgua cuenta con 3 pro-
yectos de sistemas de abaste-
cimiento de agua potable en 
ejecución:

En el corregimiento de La 
Gloria, se adelanta la construc-
ción de un sistema de agua po-
table, que beneficiará alrede-
dor de 452 familias de la zona 
rural del municipio y alcanza 
un 33% de avance de ejecu-
ción. Este inició el 29  de junio 
de 2022 y estima terminar el 
28 de julio de 2023, cuenta 
con un centro de producción 
en y 3 puntos aferentes ubi-
cadas en las comunidades de 
Ceibal, Uluwalao y Calabazo.

La obra ha avanzado en la 
construcción del centro de pro-

ducción, incluyendo tanques, 
planta desalinizadora, insta-
lación de paneles solares del 
sistema fotovoltaico e inicio de 
pilas aferentes de Uluwalao y 
Calabazo.

Asimismo, se realizaron ac-
tividades de socialización del 
proyecto, visitas familiares, el 
encuentro de saberes con las 
familias beneficiadas y sesio-
nes comunitarias con las au-
toridades tradicionales de las 
que la comunidad participa 

activamente.
En la parte de aseguramien-

to, se adelanta el diagnóstico 
institucional de las condicio-
nes para la prestación del ser-
vicio en las comunidades y en 
la socialización de propuestas 
de la estructura organizativa 
que garantice el funcionamien-
to y sostenibilidad de la obra.

Este proyecto cuen-
ta con una inversión de 
$4.710.774.849,50 y otorgará 
agua potable a más de 696 

niños y niñas de estas comuni-
dades (cifras actuales).

En la comunidad de Sichi-
chon, avanza la construcción 
de un proyecto que abastecerá 
de agua potable a 964 niñas 
y niños con un punto de pro-
ducción y 4 puntos aferentes 
en Jorojoramana, Karracarrai-
chon, Kaspotshi y Wimpiraren 
#2.  A la fecha este proyecto 
contempla un avance de obra 
física del 29% que inició el 29 
de junio de este año y esti-
ma terminar el 28 de julio del 
2023.

En el componente de ase-
guramiento, se adelanta el 
diagnóstico institucional de 
las condiciones para la presta-
ción del servicio en las comu-
nidades y en la socialización 
de propuestas de la estructu-
ra organizativa que garantice 
el funcionamiento y sosteni-
bilidad de la obra. Para este 
proyecto fueron asignados 
$4.767.327.126,40 que bene-
ficiaran a más de 600 familias.

En Panchomana, con una 
inversión de $7.355.317.517 
se construye un sistema de 
abastecimiento de agua po-
table que contempla un pun-

to de producción y  6 puntos 
aferentes en las comunidades 
de Wayakasira, Calabacito #2, 
Jasainapo, Amaichon Queje-
tiamana, Murralen y Jasaikat. 
Este proyecto beneficiará a 
más de mil familias.

A la fecha, tiene un avan-
ce del 15,72% compuesto por 
los adelantos de la obra en el 
cerramiento, construcción de 
la zona administrativa e insta-
lación del tanque en el punto 
de producción. Por su parte, el 
componente social ha logrado 
la caracterización de 814 ho-
gares y el primer encuentro de 
familias grupales en la fase de 
construcción. Además, en ase-
guramiento, se han realizado 
las socializaciones de los es-
quemas y metodologías organi-
zacionales, lo que garantizaría 
la sostenibilidad del proyecto.

A pesar de las lluvias e inun-
daciones que se han presenta-
do en el departamento durante 
el segunda semestre del año, 
ESEPGUA no se detiene en la 
ejecución de proyectos que ga-
ranticen soluciones definitivas 
de agua potable para los niños 
y niñas de las comunidades in-
dígenas de La Guajira.

Andreína García, gerente de Esepgua, junto a su equipo de trabajo en Manaure.
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Dos proyectos de
ordenanzas que viene 
anunciando el
gobernador encargado, 
José Jaime Vega Vence, 
no se podrían aprobar a 
la carrera

Un informe sobre facultades 
otorgadas al gobernador
encargado, José Jaime Vega 
Vence, fue presentado a la 
Asamblea Departamental de 
La Guajira

Tuvieron que pasar más 
de 30 años para que se 
pudieran pavimentar los 
primeros 13 kilómetros 
de la vía Uribia - Puerto 
Bolívar

EL CONGRESITO

Paso histórico para dotar de transparencia al 
Cabildeo

El senador Alfredo 
Deluque presentó 
junto con el senador 
Ariel Ávila en la Comi-
sión Primera de Sena-

do, ponencia en primer debate 
del Proyecto de Ley (PL) que 
busca regular el Cabildeo en 
Colombia.

El Cabildeo o Lobbying es 
un medio de participación 
política en el que diferentes 
actores de la sociedad bus-
can defender sus intereses 
en representación propia o 
de terceros y está enmarcado 
dentro de los derechos de los 
ciudadanos frente a sus gober-
nantes y legisladores e incluso, 
es considerado favorable para 
la democracia. Sin embargo, la 
ausencia de un marco regula-
torio en Colombia, ha derivado 
en prácticas indeseadas y va-
cíos normativos.

Desde 1995, se han pre-
sentado en el Congreso más 
de veinte iniciativas de dife-
rentes partidos políticos para 
reglamentar el cabildeo en el 
país, por parte del Partido de 
la U, han sido cuatro los inten-
tos y ninguno ha prosperado, 
por lo que su regulación es un 
tema neurálgico al interior del 
legislativo y las diferentes insti-
tuciones del ejecutivo; no solo 
de Colombia, sino de la región 

e inclusive mundialmente.
El PL 08 de 2022S acumu-

lado con el PL 120 de 2022S, 
busca cumplir con el mandato 
constitucional del Artículo 144 
de la Constitución Política, 
ajustar las prácticas del sector 
público con los lineamientos 
de la OECD y diseñar una he-

rramienta pública, gratuita y di-
gital de fácil acceso para cono-
cer las actividades de cabildeo 
en tiempo real.

Actualmente en Colombia 
el Lobby se hace por debajo 
de la mesa y de espaldas a 
un proceso de seguimiento de 
los conflictos de interés e inci-

dencia ante las decisiones de 
autoridades públicas, lo cual 
genera un manto de duda so-
bre la actividad legislativa, un 
aumento del riesgo de derivar 
en actos de corrupción y en 
muchas ocasiones la prevalen-
cia de intereses particulares 
sobre el interés general.

Alfredo Deluque, senador guajiro.

Fue ayer y le correspondió a la se-
cretaria de Hacienda Departamental, 
Claudia Robles.
En ese orden de ideas intervino en la 
plenaria de la Asamblea y en sesión 
mixta, virtual, fue anunciando las ac-
ciones que se lograron con sus res-
pectivos valores monetarios.
Y este informe fue reforzado por el 
jefe de la Oficina de Contratación Ad-
ministrativa del Palacio de la Marina, 
Álvaro Celedón.
Se precisa que en el recinto de la 
Asamblea solo estuvieron los siguien-
tes diputados: Delay Magdaniel Her-
nández, Daniel Ceballos Brito, Alberto 
Duran Ariza, Heriberto Ibarra Campo 
y Maikel Castilla.
Los otros diputados y diputadas ac-
tuaron virtualmente 
¡Y no me digas más!

Y ya el tiempo se agotó y la Asam-
blea Departamental de La Guajira 
clausura sus últimas sesiones ordi-
narias del presente año, este 30 de 
noviembre.
Los dos proyectos en mención, son: 
por medio del cual se suspendería 
la vigencia de la Ordenanza 214 
de 2007, que tiene que ver con la 
gratuidad de la educación superior 
y  por medio del cual se buscarían 
facultades para liquidar el Instituto 
Departamental de Deportes de La 
Guajira.
Ante esta situación el diputado Mai-
kel Castilla aseguró que en caso de 
que la Asamblea Departamental de 
La Guajira sea convocada a sesiones 
extraordinaria para los dos proyec-
tos mencionados con anterioridad, 
debería ser por un tiempo pruden-
cial para poderlos discutir con la 
presencia de la dirigencia deportiva 
y de los estudiantes de la Universi-
dad de La Guajira.
¡Y no me digas más!

Obra iniciada por el pasado gobierno 
de Iván Duque Márquez.
Pero le correspondió al gobierno de 
Gustavo Petro, inaugurarla de manera 
parcial y sin la presencia del ministro 
del Transporte, Guillermo Reyes, que 
se había anunciado con bombos y pla-
tillos.
Pero sí se hizo presente el Director Na-
cional de Invias, Guillermo Toro Acu-
ña, quien en compañía del gobernador 
encargado de La Guajira, José Jaime 
Vega Vence, fueron encargados de cor-
tar la cinta tricolor ante el aplauso de 
los asistentes y la mirada caritativa del 
alcalde de Uribia, Bonifacio Henríquez 
Palmar.
Hay que señalar que todavía faltan por 
pavimentar 67 kilómetros de esta vía 
que a no dudarlo va a contribuir al de-
sarrollo turístico de la Alta Guajira.
No debemos dejar de pasar por inad-
vertido el nombre de Nemesio Roys 
Garzón, quien siendo gobernador des-
empolvó este proyecto con el respaldo 
del hoy senador de la República, Alfre-
do Deluque Zuleta. Y encontró eco en 
el presidente de la República del mo-
mento, Iván Duque Márquez 
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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ACTUALIDAD

Con la finalidad de conti-
nuar generando proce-
sos inclusivos y de empo-

deramiento en los jóvenes del 
Distrito de Riohacha y ayudar 
en la recuperación de los es-
pacios públicos de deporte y 
esparcimiento de los jóvenes 
el marco del Programa Jóvenes 
Resilientes de la Agencia de 
los Estados Unidos para el De-
sarrollo Internacional (USAID) 
y ACADI/VOCA, la Fundación 
Casa en el Árbol (FCA) realizó 
la actividad de movilización 
denominada ‘Villa del Sur se 
transforma’

Los jóvenes de Villa del Sur 
no contaban con un espacio 

adecuado para la práctica de 
actividad física y deportiva, 
además identificaban la can-
cha de fútbol como un entorno 
negativo, debido al deterioro 
de la misma. En ese sentido, 
los habitantes del barrio se 
vincularon activamente en la 
realización del evento, esto 
gracias a la participación de 
los jóvenes, los cuales fueron 
pieza fundamental para inter-
vención y resignificación de 
este espacio.

"Estamos felices de estar 
en Villa de Sur, llegamos a Rio-
hacha en la Guajira con el pro-
grama Jóvenes Resilientes de 
USAID y ACDI/VOCA, con Casa 

en el Árbol y grandes aliados 
para transformar las vidas de 
nuestras comunidades. Aquí 
estamos reunidos después de 
meses de trabajo, donde todas 
las semanas estos jóvenes se 
forman en comunicaciones y 
liderazgo a través de un acom-
pañamiento psicosocial para 
adquirir herramientas positi-
vas que les permita avanzar en 
su proyecto de vida, eso no se 
lo puede quitar nadie. Son es-
tos momentos, estos espacios, 
donde juntos promovemos el 
cuidado del espacio público, 
limpiamos la cancha donde 
juegan y se divierten nuestros 
niñas y niños, y lo mejor es que 

si trabajando en equipo pode-
mos mejorar esta comunidad 
para tener espacios dignos y 
seguros", explicó Taliana Var-
gas, presidenta de la Funda-
ción Casa en el Árbol.

A la cancha y sus sectores 
aledaños se les hizo una jorna-
da de limpieza y recolección de 
basura, para retirar elementos 
inadecuados de espacio. De la 
misma forma, se escribió en 
el centro de la cancha la fra-
se #EfectoColectivo, el cual le 
da vida, color y esperanzana a 
este lugar encuentro del barrio. 
También se dotó a los arcos de 
mallas.

Durante la jornada se hizo 

recolección de basura y la co-
munidad se unió para tener un 
espacio sin plástico, sin basu-
ra, se plantaron árboles y se 
sembraron sueños, se contó 
con la participación de la Pre-
sidenta de la Fundación Casa 
en el Árbol, Taliana Vargas, y se 
realizaron muestras culturales, 
a cargo de Talento de Calle y la 
Fundación AdorartColombia.

Se entregó la cancha de-
marcada, sus arcos pintados, 
dotación de dos mallas de 
futbol y se pintó en el piso el 
mensaje “Efecto colectivo” 
para recordar que el trabajo 
en equipo suma en nuestras 
comunidades. Por último, se 
realizó un yanama o compartir 
con los asistentes al evento.

Es preciso mencionar, que 
la realización de la actividad 
fue posible gracias al apoyo 
de aliados estratégicos como 
la Universidad del Magdale-
na, Universidad de la Guajira, 
Agencia para la Reincorpora-
ción y la Normalización (ARN), 
USAID-ACDI/VOCA, jóvenes, 
comunidad en general, Talento 
de Calle y Plataforma de Juven-
tudes. También, la Secretaría 
Departamental de Cultura Ju-
ventud y Género, la Alcaldía 
Distirtal, Interaseo y la Funda-
ción AdorartColombia.

Con participación de la exreina Taliana Vargas, se 
llevó a cabo la II movilización comunitaria
"Villa del Sur se transforma"

El objetivo era unir entorno a la recuperación de la cancha del barrio a los jóvenes del proyecto, a los líde-
res de la comunidad y las diferentes entidades que se sumaron a la actividad.

Taliana Vargas, presidenta de la Fundación Casa en el Árbol.

Corpoguajira presentará proyecto 
de presupuesto vigencia 2023

En audiencia pública

La Corporación Autónoma Regional de 
La Guajira presentará, en audiencia 
pública, el proyecto de presupuesto 
para la vigencia 2023. El evento se 

realizará de manera virtual a través de la 
cuenta oficial de la entidad en Facebook (@
Corpoguajira), el 9 de diciembre a partir de 
las 9:00 am.

“Llevaremos a cabo esta actividad par-
ticipativa para socializar con la comunidad, 
el alcance y cómo estará conformado el 
presupuesto para la próxima vigencia. Re-
cibiremos sus aportes, comentarios o pro-
puestas de ajustes. Cabe señalar que esta 
audiencia hace parte de los mecanismos 
de transparencia y participación ciudada-
na de la entidad”, señaló Fare José Romero 
Peláez, Director (e) de Corpoguajira, quien 
además señaló que han sido convocados 
representantes de los sectores público y 
privado, organizaciones no gubernamen-

tales, entes de control, grupos étnicos y la 
población en general.

Los interesados en intervenir en la au-
diencia pública, deberán inscribirse en el 
correo electrónico servicioalcliente@cor-
poguajira.gov.co, por lo menos con 3 días 
hábiles de antelación a la fecha de su ce-
lebración.

Es de precisar, que la información co-
rrespondiente al presupuesto de la vigen-
cia 2023, se encontrará disponible para 
consulta en la página web www.corpoguaji-
ra.gov.co, a partir del 2 de diciembre.

Finalmente, Corpoguajira indicó que los 
espacios habilitados de participación ciu-
dadana para quienes deseen formular pre-
guntas o inquietudes son: el correo electró-
nico atencionalciudadano@corpoguajira.
gov.co, y las cuentas corporativas de la en-
tidad en las redes sociales Facebook, Twit-
ter e Instagram.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/10/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-29-de-octubre-Edicion-019.pdf
http://www.corpoguajira.gov.co
http://www.corpoguajira.gov.co
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A este evento asistieron más de 150 pacientes y cuidadores.

El Colegio Médico de 
La Guajira, con el 
apoyo de la Alcaldía 
de Riohacha a través 
de la Secretaría de 

Salud Distrital, llevó a cabo el 
‘Congreso de Pacientes Diabé-
ticos’, en el marco de la con-
memoración del 'Día Mundial 
de la Diabetes' que tiene lugar 
el 14  de noviembre.

Este fue un evento gratuito 
al que asistieron más de 150 
pacientes y cuidadores, quie-
nes a través de profesionales 
expertos recibieron  capacita-
ción e información actualizada 
sobre alimentación, buenas 
prácticas en la aplicación y al-

macenamiento de medicamen-
tos, últimos avances médicos y 
tecnológicos para el control de 
la diabetes, así como otras he-
rramientas disponibles para el 
mejoramiento de la calidad de 
vida de quienes padecen esta 
enfermedad crónica. 

”Para nosotros como Ad-
ministración Distrital, es muy 
importante participar de estos 
espacios en donde el paciente 
y sus necesidades se ponen en 
primer lugar, es por ello, que 
agradecemos al Colegio Médi-
co de La Guajira, en cabeza del 
doctor Juan Carlos Freyle, por 
esta iniciativa tan satisfactoria 
para los pacientes que salie-

ron de este congreso con una 
sonrisa, con obsequios y sobre 
todo muchos conocimientos 
para el buen manejo de su en-
fermedad”. Expresó Erika Ovie-
do, Secretaria de Salud (E) del 
Distrito. 

Asimismo, la funcionaria 
destacó que desde la Secreta-
ría de Salud Distrital, se vienen 
realizando y apoyando eventos 
orientados a la prevención y 
la sensibilización en los pa-
cientes con enfermedades 
crónicas como la diabetes, 
para que tengan la informa-
ción y las herramientas que 
contribuyan a mejorar su ca-
lidad de vida.

Con pintura en mano 
y una gran energía 
los jóvenes aprove-
charon para pintar 
las calles de mayor 

afluencia vehicular, y durante 
la actividad alentaban a la po-
blación a seguir cuidando la 
ciudad por medio de afiches y 
voz a voz. 

Esta iniciativa nace en 
alianza de la Veeduría Ciuda-
dana Universitaria, la funda-
ción Eder Yon Medina Toro, 
y la organización comunitaria 

Vamos Riohacha, quienes 
unieron esfuerzos para que 
esta gran actividad sea posi-
ble. 

La Veeduría Ciudadana Uni-
versitaria es un componente 
de participación ciudadana 
adscrito a la Universidad de La 
Guajira, que tiene como obje-
tivo promover la participación 
social y la garantizar la efectivi-
dad de los derechos humanos, 
por ello están promoviendo 
esta campaña con la misión de 
sensibilizar a los ciudadanos 

sobre el respeto de las normas 
de tránsito, contribuyendo así 
a reducir el índice de mortali-
dad por accidentalidad en la 
ciudad. 

“Es claro decir que la acci-
dentalidad en la población es 
una problemática que afecta 
a muchas personas, pero se 
debe manejar una conciencia 
ciudadana para mitigar paula-
tinamente los coches. Pintar 
las calles funciona como un 
ejercicio indispensable para 
invitar un buen comportamien-

to en las vías”, señaló William 
Bermúdez docente de la Uni-
versidad de La Guajira. 

La conciencia ciudadana es 
el motor que impulsa a todos 
los gremios que hicieron parte 
de esta maravillosa actividad, 
que se espera sea de gran uti-
lidad para mejorar la movilidad 
en la población, así mismo, se 
resalta la labor y el compromi-
so por parte de los estudiantes 
de la Uniguajira frente al rol 
que desempeñan ellos en esta 
actividad. 

El Colegio Médico de La Guajira con apoyo de la Secretaría 
de Salud Distrital realizó en Riohacha el Congreso para
Pacientes Diabéticos

La conciencia ciudadana se toma las calles de Riohacha

En el Distrito de Riohacha la diabetes es una de las enfermedades que más genera consulta en adultos. 

Un gran número de jóvenes se unieron para pintar las calles de la población con el fin de mejorar la se-
ñalización y promover un mensaje de bienestar en las vías.

La Policía Nacional de 
Colombia y la Dirección 
Nacional de Impues-

tos y Aduanas Nacionales, 
a través de la Dirección de 
Gestión de Policía Fiscal y 
Aduanera, reconocieron a 
15 niños y niñas como “Em-
bajadores de la Legalidad”.  
Este programa es considerado 
como una iniciativa de trans-
formación cultural a largo pla-
zo, que busca no solo generar 
lazos de comunicación y acer-
camiento con la niñez y la fa-
milia, sino también promover 
la cultura de la legalidad a tra-
vés de la enseñanza de valores 
como la solidaridad, responsa-

bilidad, honestidad, respeto 
por las normas y por lo público. 

Cada actividad planeada 
buscó intervenir actitudes y 
desarrollar habilidades, permi-
tiendo a los a los niños y niñas 
y su núcleo familiar, reflexionar 
sobre la importancia que tiene 
la familia en la trasformación 
del entorno social, abordando 
en cada tema, un principio de 
la cultura de la legalidad como 
un estilo de vida bajo el enten-
dido que, cumplir con las leyes 
y normas, nos permitirá tener 
una mejor convivencia, una lo-
calidad más justa y paz en la 
sociedad. 

 Se seguirá trabajando en 

la creación de nuevas estrate-
gias de aprendizaje, buscando 
siempre afianzar la formación 
en valores y competencias 
desde todos los escenarios po-

sibles desde la niñez.
Finalmente, en el evento 

los niños y niñas realizaron un 
baile “la yonna”, representan-
do la cultura wayuu, asimismo, 

recibieron un reconocimiento 
(diploma), exaltando la partici-
pación de los niños y niñas, re-
conocidos como “Embajadores 
de la Legalidad”, buscando en 
todo momento la promoción de 
la cultura de la legalidad.

La Policía Fiscal y Adua-
nera, invita a la ciudadanía 
a denunciar oportunamente 
cualquier irregularidad o sos-
pecha sobre la comercializa-
ción ilegal de mercancías de 
contrabando, proporcionando 
información veraz y oportuna 
a la línea 159, correo polfa.an-
ticontrabando@policia.gov.co, 
se garantiza absoluta reserva 
de la información.

Un grupo de niños y niñas fueron reconocidos como "Embajadores 
de la Legalidad" a través del programa semilleros de la legalidad

En Riohacha
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El pasado 22 de no-
viembre fui invitado 
por la junta directiva 
del Festival de com-
positores de San 

Juan del Cesar, al Foro Juntan-
za Polifónica para el Encuen-
tro Multicolor y Folclórico, que 
pretende preservar el vallena-
to tradicional y hacer un ho-
menaje al ilustre Sanjuanero 
Juan Humberto Rois Zúñiga, 
quien cumplió 28 años de su 
fallecimiento, este foro se lle-
vó a cabo en el Hotel Saraje, 
asistieron a este evento los 
compositores Roberto Calde-
rón Cujia, Adrián Villamizar, 
Rodrigo “Gogui” Celedón y 
José Manuel Chema Moscote, 
algunos miembros de la junta 
directiva del Festival de com-
positores como Álvaro Álvarez, 
Enrique Urbina Joiro, Carlos 
Cujia y Luis Alberto Jiménez, 
igualmente asistieron los co-
lumnista Hermes francisco 
Daza, el Conde Alario y Jesual-
do Pacheco, el Dr. Humberto 
Rois y su esposa Marta Ligia 
Mendoza Orozco, el gestor 
cultural y comunicador social 
Doménico Restrepo Gómez, 
el investigador social y gestor 
cultural Rodrigo Daza Cárde-
nas y la docente magister en 
dirección y gestión de Institu-
ciones Educativas Alma Gon-
zález Ariza, el foro Juntanza 
polifónica es un espacio cultu-
ral en el que se hicieron parti-
cipe compositores que tienen 
el Know How del vallenato, 
como el Dr. Adrián Villamizar, 
quien le correspondió reem-
plazar al escritor Abel Medina 
Sierra, quien no pudo asistir 
por inconvenientes de última 
hora, quien era el ponente de 
la conferencia Memoria Viva 
de la Composición Vallenata, 
en la que reconoce que el va-
llenato es un eterno mutante, 
donde la sociedad construye 
su propia cultura, su música 
y sus costumbres, también 
hizo mención de la historia 
del vallenato en sus inicios 
cuando los juglares campesi-
nos del Cesar la Guajira y el 
Magdalena, podían componer 
sus canciones y ejecutar sus 
acordeones entre ellos Chico 
Bolaños, Lorenzo Morales y 
Emiliano Zuleta Baquero entre 
otros, también se escucha-
ban los cantos de los esclavos 
africanos y ritmos de danzas 
tradicionales de los pueblos 
indígenas de la Sierra Nevada 
de Santa Marta, también re-
salta la importancia de propi-
ciar espacios de conservación 
sin cambiar lo que está suce-
diendo, debido a que, lo que 
se vive en el vallenato al igual 
que en otros folclores en el 
caribe y Norteamérica es pro-

ducto del tiempo y como seres 
humanos somos responsables 
de fortalecer esos momentos, 
expresó.

El excelente compositor 
vallenato Roberto Calderón 
Cujia, quien fue ponente de la 
composición Vallenata como 
Proyecto de Vida, hizo un re-
corderis de su vida cuando 

se fue a estudiar Arquitectu-
ra a Barranquilla le tocó vivir 
momentos difíciles ya que su 
familia era de escasos recur-
sos económicos y lo llamo una 
funcionaria de la casa disque-
ra que fuera a reclamar su pri-
mer pago de regalías, dice que 
no pensó nunca que le llegara 
una buena suma de dinero en 
ese momento, lo cual fue su 
salvación ya que con estos re-
cursos pudo arreglar todas las 
necesidades que tenía en ese 
momento, a partir de esa fecha 
“se dio cuenta que la composi-
ción vallenata formaba parte 
de su proyecto de vida”, igual-
mente hizo una comparación 
de la composición vallenata 
con un parto, momento en 
que la madre llora, se preocu-
pa, siente impotencia y sopor-
ta los inaguantables dolores, 
que solo se calman cuando el 
médico levanta en sus manos 
al hijo de sus entrañas, con el 
compositor sucede lo mismo, 
se impacienta al momento de 
parir la canción y solo cuan-
do se escucha en parrandas 
y emisoras, descansa y en su 
interior siente satisfacción y 
orgullo.

El moderador del foro, el 
gestor cultural y comunicador 
social Doménico Restrepo Gó-
mez, quien le hizo una pregun-
ta a los participantes ¿Será 
que las canciones vallenatas 
de hoy en día son efímeras?, 
a lo cual respondió el compo-
sitor de música vallenata José 
Manuel ‘Chema’ Moscote, hi-
ciera su intervención, respon-
diendo que hay muchos com-
positores que hoy en día les 
interesa es lo comercial más 
que dar a conocer sus viven-
cias de todo lo que sucede en 
el entorno, por eso es que hay 
canciones que no perduran en 
la memoria en el sentir de la 
gente, contrario a lo que pasa 
con la canción de Roberto Cal-
derón que le grabo Silvio Brito 
hacen 35 años “Me quito el 
nombre” que está pegada en 
todas las emisoras radiales y 
las redes sociales,  porque tie-
ne un mensaje y una melodía 
hermosísima, terminó dicien-
do “la canción para que tras-
cienda, debe de tener buena 
melodía, un mensaje claro y 
contundente y una excelente 
rima”.

Continuando con este 
evento, el compositor Roberto 
Calderón dijo que las genera-
ciones que hicieron un gran 
aporte al vallenato en la déca-
da del 80 y 90 desde el punto 
de vista de la lírica en la com-
posición fueron Gustavo Gutié-
rrez y Rosendo Romero, dice 
Juan Gossaín que le escucho 
decir a García Márquez, que la 

música vallenata es un canto 
a la elegia, al amigo, al amor, 
entre tanto el  investigador so-
cial Rodrigo Daza Cárdenas, 
afirmó que la mutación que 
se ha venido dando en todas 
las manifestaciones culturales 
eso es normal ya que el mun-
do se va adaptando a cambios 
y mutaciones, en el caso nues-
tro de la composición vallena-
ta lo que no debemos permitir 
es la fusión de lo vernáculo y lo 
tradicional que nos representa 
y si a nosotros no representa 
la música tradicional vallenata 
y dejamos que desaparezca 
quiere decir que nuestras ge-
neraciones de alguna manera 
nos quedamos sin identidad, 
el plan de salvaguarda del va-
llenato se concibe con el fin de 
valorar las músicas de la mú-
sica vallenata tradicional y sus 
aires propios, como elementos 
identitarios de la Región del 
vallenato, buscando la preser-
vación de sus matrices meló-
dicas, armónicas y literarias, 
velando por el rescate y vali-
dación de las tradiciones “es 
desde adentro donde viene el 
ataque, no será una explosión, 
sino una implosión lo que va a 
acabar con la composición va-
llenata tradicional”.

Luego, la docente magis-
ter Alma González, intervino 
diciendo que hay que hacerle 
un reajuste a nuestra cultura 
para engrandecer nuestro fol-
clor, es muy importante para 
ella el conversatorio de la Jun-
tanza Polifónica que no es otra 
cosa que crear espacios colec-
tivos desde la diversidad con 
el fin de fortalecer y mejorar la 
parte cultural de los saberes y 
las artes. 

Posteriormente se reali-
zó un homenaje a “Juancho 
Humberto Juancho Rois” fue 
un espacio lleno de sentimien-
tos encontrados alegría, eufo-
ria y nostalgia, recordando las 
canciones de su autoría como 
“No hay como mi tierra” la cual 
fue interpretada por el Cantan-
te Armando Mendoza Brito y el 
acordeonero Jhoni Gámez.

Finalmente, la Sociedad de 
Autores y Compositores SAY-
CO, representada por el folclo-
rista y compositor Urumitero 
Armando Romero Molina, hizo 
un reconocimiento póstumo 
en memoria del compositor 
Juancho Rois Zúñiga, al cum-
plirse 28 años de su lamenta-
ble fallecimiento. La mención 
de honor fue entregada al Dr 
Humberto Rois, tío de Juan-
cho, quien entre recuerdos, 
remembranzas, anécdotas e 
historias familiares recordó al 
grande del acordeón y de la 
composición del vallenato au-
tentico y tradicional.

Se desarrolló el Foro Juntanza Polifónica, que pretende 
preservar el vallenato tradicional y homenajear a
Juancho Rois

En San Juan del Cesar

Participantes de la Mesa en el Foro Juntanza Polifónica.

Placa entregada por Armando Romero directivo de SAYCO al Dr Humberto Rois 
en homenaje a Juancho Rois.

Placa entregada por SAYCO en home-
naje a Juancho Rois.

Ponentes del Foro Juntanza Polifónica en el Hotel Saraje de San Juan del Cesar.

Por Alcibíades Núñez Manjarres
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María Fernanda y Vladimir 
nunca han visitado un restau-
rantes de Crepes & Waffles. 
Su vida en el campo es ajena 
a muchas de las dinámicas 
comunes de las grandes ciu-
dades. Pero aún así, el ñame 
y el limón que cultivan en sus 
fincas lo consumen cientos de 
personas de la costa colom-
biana que llegan a esta famo-
sa cadena. “Sería chévere ir a 
probar el mote”, dice Vladimir, 
“y la limonada”, le suma Mafe, 
la misma que este año montó 
por primera vez en avión para 
llegar a la capital y contarle al 
mundo cómo, con paciencia y 
mucho amor por los frutos de 
la tierra, los jóvenes rurales sí 
pueden encontrar en el campo 
todas las herramientas para 
cumplir sus sueños.

Porque después de 5 me-
ses de haber hecho su pri-
mer acuerdo comercial con 
esta marca, Vladimir y María 
Fernanda siguen soñando en 
grande: saben que su asocia-
ción, Ñame La Troncal, es una 
bola de nieve (o de ñame) que 
no para de crecer y que cada 
día atrae a más y más pro-
ductores de Dibulla, La Guaji-
ra, lugar en el que inició este 
proyecto por allá en 2019. Ac-
tualmente, más de 50 familias 
hacen parte de este reto. “Va-
mos lento pero seguros”, es su 
consigna.

¿Cómo comenzó todo? 
Como arrancan muchos nego-
cios familiares en el campo, 
con una tradición heredada. 
Sus abuelos y sus padres 
fueron la piedra angular y los 
que convocaron a primos, her-
manos, sobrinos y esposas a 
transmitir a sus hijos el legado 
honorable de labrar la tierra, 
un desafío que han aceptado 
con orgullo y que han llevado 
a otro nivel quienes hoy lide-
ran esta organización. “Yo les 
digo a los muchachos que lle-
gan a nuestro grupo que si no 
les gusta “tirar” machete, no 
importa, acá hay más cosas 

por hacer. Está nuestro comi-
té de Comercialización, donde 
gestionamos los enlaces con 
compradores grandes; están 
los que van y buscan cómo 
podemos participar en ferias, 
en mercados campesinos. Es-
tán los que se gozan las redes 
sociales y todo el tema publici-
tario y nos ponen en el mapa 
para que la gente nos conozca. 
Todos metemos mano para 
que esta máquina no se deten-
ga”, explica Vladimir.

Y ha funcionado bien, por-
que hace 2 años aparecieron 
en el mapa de la Agencia de 
Desarrollo Rural – ADR- (una 
de las entidades adscritas 
al Ministerio de Agricultura), 
quien los contactó sabiendo 
que para entonces ya era una 
asociación formalizada, un ele-
mento clave para que los cam-
pesinos puedan comercializar 
a gran escala. La Dirección de 
Comercialización de la entidad 
conoció su emprendimiento y 
constató que era un grupo de 
personas serias, con ganas de 
crecer y potenciar su negocio.

La Agencia inició entonces 

un proceso de encadenamien-
to con la Fundación Mujeres 
de Éxito, que había mostrado 
interés en trabajar con produc-
tores de la zona para surtir las 
canastas familiares que donan 
regularmente a personas del 
Cabo de la Vela. Compraron 
a La Troncal el ñame que iba 
en sus canastas y así, “lento 
pero seguro”, se dieron cuenta 
que para crecer como comer-
ciantes campesinos hay que 
avanzar en la formalización de 
sus grupos de trabajo y capa-
citarse en diferentes ámbitos: 
“Cuando uno ama su trabajo, 
más que trabajo es una di-
versión. Para mí es increíble 
poder aprender todos los días 
cosas nuevas: mi mamá se 
dedicó al ñame y yo ni sabía 
cómo cultivarlo. Por ejemplo 
hoy ya sé qué es una factura 
electrónica y todo lo que se ne-
cesita para organizarnos y se-
guir vendiendo. ¡Pero también 
sé cultivar ñame!”, dice Mafe 
con una sonrisa en el rostro.

Gracias a la disciplina y 
constancia de sus asociados, 
hace 5 meses la ADR logró 

concretar un primer acerca-
miento entre Crepe’s & Waffles 
y La Troncal. Conversaron pri-
mero por videollamada, aun-
que varios de los productores 
no conocían muy bien la mar-
ca que estaba tan interesada 
en poner su ñame en un plato 
autóctono y delicioso: el mote 
de ñame. “Hicimos un recorri-
do por nuestros cultivos, les 
mostramos el ñame, nuestra 
tierrita, les hablamos de lo 
bien organizados que esta-
mos, porque eso es clave para 
que volteen los ojos hacia no-
sotros”, recalca todo el tiempo 
Vladimir. “La verdad creíamos 
que todo el papeleo exigido era 
muy difícil de conseguir, pero 
realmente es sencillo. Con la 
asesoría correcta, cualquier 
asociación campesina puede 
fortalecerse y darse a conocer 
en lugares donde antes ni so-
ñaba estar. La ADR nos va a 
regalar códigos de barra para 
formalizar aún más nuestros 
productos, y Crepes nos ha 
guiado para poder avanzar con 
la factura digital”.

Inicialmente, recibieron un 

pedido de 5 toneladas de ñame 
para mote con unas exigencias 
y características muy puntua-
les: color, tamaño, etapa de 
maduración. “¡Se lo tenemos!”, 
fue la respuesta, porque si se 
trata de ñame de calidad, La 
Troncal la tiene clara. Hoy ya 
han realizado alrededor de 3 
transacciones comerciales con 
la famosa cadena de restau-
rantes, incluyendo cosechas 
de limón y de yuca.

Ñame La Troncal es cons-
ciente de lo que el trabajo 
constante trae como recom-
pensa. Por invitación de la 
ADR, estuvieron en Bogotá par-
ticipando en ExpoAgrofuturo 
2022. Allí ya no hablaban solo 
de una tradición familiar: con-
versaban con locales y extran-
jeros, con todo el conocimien-
to, sobre calidad del producto, 
mecanismos de negociación, 
transacciones comerciales, es-
trategias digitales y todo lo re-
lacionado con empresa hecha 
y derecha, una empresa 100% 
campesina que está viviendo 
un sueño, y que tiene muchos 
más por alcanzar.

El fortalecimiento de los 
programas sociales ha 
sido uno de los grandes 

aciertos del gobierno liderado 
por el alcalde Mohamad Dasu-
ki.

Ampliación de cobertura 
del programa Familias en Ac-
ción, fue uno de los grandes 
compromisos de campaña y 
que hoy ha venido materializa-
do gracias a la puesta en mar-

cha de un programa masivo de 
inscripción que no se realizaba 
desde el año 2012 en el muni-
cipio de Maicao.

A su llegada en el 2020, en 
el municipio de Maicao, exis-
tían 7.000 Familias inscritas 
en el programa y a la fecha gra-
cias al proceso de ampliación 
de cobertura liderado por el 
gobierno de Mohamad Daski, 
en el marco de la agenda es-

tratégica Maratón del Cambio, 
se entregó el certificado de ins-
cripción No 9.500 familias.

2.500 familias que apartir 
del mes de marzo empezarán 
a recibir, recursos económicos 
para el sustento de sus fami-
lias.

Este gobierno, le puso em-
peño a la ampliación de los 
puntos de pago, logrando que 

el DPS, habilitará 35 puntos 
de pago, evitando así que los 
usuarios realicen largas colas y 
evitando agloleraciones.

En el municipio de Maicao, 
existen registradas en el SIS-
BEN 11.000 familias, entre 
arijunas e indígenas wayuu, lo 
que significa un número impor-
tante de recursos que circulan 
cada dos meses en la econo-

mía del municipio de Maicao.
Así mismo, el programa 

jóvenes en Acción, ha aumen-
tado su cobertura ya que en 
2019, 1.100 estudiantes de 
la Universidad de La Guajira, 
recibían recursos por perma-
nencia y excelencia, a la fecha 
gracias a las gestiones de go-
bierno municipal se aumentó 
a 2386 estudiantes que cada 
dos meses reciben mínimo 
400 mil pesos.

En el 2019, 600 estudian-
tes de los programas técnicos 
y tecnológicos del SENA, reci-
bían subsidios del programa 
jóvenes en Acción, gracias a 
las gestiones del alcalde Mo-
hamad Dasuki, ante el DPS, se 
logró aumentar la cobertura a 
1300, estudiantes.

En total son 3.686 jóvenes 
cuyas familias tienen un ingre-
so asegurado para sus estu-
dios.

El ñame que conquistó a Crepes & Waffles

ACTUALIDAD
Alcaldía de Maicao, entregó certificado No 9500 del 
programa Familias en Acción

En el marco de la agenda estratégica Maratón del Cambio, se entregó el certi-
ficado de inscripción No 9.500 familias.
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El Instituto de Planificación y 
Promoción de Soluciones Ener-
géticas – IPSE lanzó el cuarto 
capítulo de Historias que nos 
conectan, una serie web que 
busca contar de la voz de sus 
protagonistas cómo es vivir en 
las Zonas No Interconectadas 
del país y cómo la energía ha 
impactado la vida de los bene-
ficiarios de este servicio.

La protagonista estelar de 
esta cuarta entrega es La Gua-
jira y en esta oportunidad el 
actor colombiano Daniel Are-
nas se le midió a recorrer cada 

rincón del Cabo de la Vela para 
contar las historias de aquellas 
familias a las que la energía no 
solo les ha mejorado la calidad 
de vida y les ha permitido im-
pulsar sus emprendimientos 
y el turismo, sino que además 
les ha iluminado su vida.

El capítulo ya está disponi-
ble en el canal oficial de YouTu-
be del IPSE, en donde además 
también podrán disfrutar de 
los demás destinos en los que 
se ha grabado esta produc-
ción: https://youtu.be/ZcOZS-
8bHhig

ACTUALIDAD

La Guajira es protagonista 
del cuarto capítulo de la 
serie web 'Historias que 

nos conectan'

Toque aquí para descargar
nuestra App Móvil desde Android

Este miércoles, la ministra 
de Salud y Protección Social, 
posesionó a Giovanny Rubiano 
García, como el nuevo director 
del Instituto Nacional de Salud 
(INS).

“Tenemos muchos retos 
por delante en el Instituto, pero 
concentraremos nuestros prin-
cipales esfuerzos en el fortale-
cimiento de los laboratorios de 
salud pública, la vigilancia epi-
demiológica real y la produc-
ción de vacunas. Asimismo, 

trabajaremos de la manos con 
los territorios y produciremos 
de manera autónoma medica-
mentos genéricos, económicos 
y de fácil acceso para la ciuda-
danía”, informó el director del 
INS.

Rubiano García nació en 
Bogotá, es médico cirujano, 
especialista en Salud Familiar, 
Gerencia de la Salud Pública y 
Auditoría en Servicios de Sa-
lud. Además, tiene estudios de 
maestría en Administración de 

Servicios de Salud.
Cuenta con más de 23 años 

de experiencia en el sector pú-
blico y privado específicamen-
te en el área de la salud. Fue 
subsecretario de Prestación de 
Servicios y Aseguramiento, y 
secretario de salud encargado 
en la administración de la Bo-
gotá Humana (2012-2015).

Es consultor y asesor del 
sector salud, líder, formador y 
veedor por el derecho a la sa-
lud pública del país.

Giovanny Rubiano García, nuevo director del Instituto 
Nacional de Salud
Rubiano García es médico cirujano, especialista en Salud Familiar, Gerencia de la Salud Pública y Audi-
toría en Servicios de Salud.

La Secretaria de Educación 
de Maicao liderada por Elion 
Medina, realizó el Foro muni-
cipal 2022 de "Convivencia Es-
colar" una apuesta que tiene 
como pilar la exposición de las 
diferentes estrategias de inte-
gración social y experiencias 
en el comportamiento de los 
actores que hacen vida en los 

diferentes planteles educati-
vos del municipio.

En el evento, participaron 
docentes, directivos, estu-
diantes y padres de familia, 
quienes afianzaron sus conoci-
mientos acerca de la inclusión 
en los entornos escolares, así 
como la formación basada en 
valores y habilidades blandas.

Elion Medina, resaltó la 
importancia de reconocer y 
aceptar la diversidad en cada 
ser humano, de esta manera 
cultivar la tolerancia y el respe-
to mediante la promoción de la 
sana convivencia en los hoga-
res y los espacios de aprendi-
zaje.

El funcionario afirmó que, 

la administración de Maicao 
en cabeza de Mohamad Dasu-
ki, continuará respaldando to-
das estas acciones en el próxi-
mo periodo, para cumplir con 
el compromiso de aumentar la 
calidad educativa del munici-
pio, un tema que se ha conver-
tido en su política de gobierno 
más importante.

Nelcy Contreras, Rectora de 
la I.E # 11 de Maicao dijo: " La 

convivencia escolar es un tema 
prioritario en nuestra agenda, 
sobre todo en esta época de 
post pandemia donde hemos 
evidenciando cambios signifi-
cativos en el comportamiento 
y el manejo de las emociones 
de nuestros estudiantes, cam-
bios que desencadenan situa-
ciones negativas afectando su 
proceso de formación", Finali-
zó.

Alcaldía de Maicao, realizó primer Foro de "Convivencia 
Escolar"

Nelcy Contreras, Rectora de la I.E # 11 de Maicao.

Giovanny Rubiano García, nuevo director del Instituto Nacional de Salud.

https://youtu.be/ZcOZS8bHhig
https://youtu.be/ZcOZS8bHhig
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Noviembre es el mes de la 
no violencia contra las mujeres 
y parece que el machismo se 
alborota como forma de resis-
tirse a ser erradicado, cada día 
de hoy este mes se han visto 
noticias de violencias contra 
varias mujeres en lo privado y 
público, no puede ser parte del 
paisaje ninguna violencia, me-
nos la basada en género.

Ni con el pétalo del machis-
mo se debe generar miedo e in-
seguridad, basta de violencias 
contra las mujeres, ya no nos 
silenciaremos. Estamos unidas 
las diferentes organizaciones 
sociales, colectivas feministas 
y sociedad en general. Estamos 
en un despertar que se hace 
urgente porque ya basta de in-
diferencia, la violencia nos toca 
a todos y todas, marchita espe-
ranzas y detiene a la sociedad 
en una involución absoluta.

El machismo y sus espinas 
deben quedar en la historia 
como lo más cercano al olvi-
do, nuestra existencia merece 
liberarse de tantas cargas vio-
lentas, discriminatorias y codi-
ficadoras. Las mujeres no son 
propiedad de ningún abusador, 
todas merecen vivir libres y con 
sus derechos garantizados.

Las violencias: un proble-
ma más allá de las cifras. Una 
sola asesinada es demasiado, 
rompe el récord de violencia y 
en lo corrido del año van mu-
chas, las cifras las podemos 
ver en todas partes, por ello no 
es esta la columna para hablar 
de dichas cifras, como lo he 
hecho en muchas otras publi-
caciones.

En este espacio quiero 
proponer la reflexión de que 

ser mujer en el mundo, en Co-
lombia, en La Guajira y seguir 
vivas es un milagro y es como 
practicar “polígonos” siendo 
el blanco de ellos; los delitos 

contra las mujeres se amparan 
en imaginarios sociales, que no 
deberían existir como:

“Las violan por mostronas”
“Les pegan por jodonas”
“Las matan por bonitas, 

feas, lesbianas, putas, políti-
cas, libres, etc”

Noviembre es el mes de la 
NO violencia contra las muje-
res y seguiremos deconstru-
yendo esquemas patriarcales 
e incomodando el privilegio 

histórico de considerar que las 
mujeres son propiedad del po-
der machista y por ello con sus 
cuerpos e integridad se pueden 
ejercer atropellos, esto no es 
así y las colectivas feministas 
no descansaremos hasta que 
esas realidades adversas cam-
bien. Si violentan a una nos 
afectan a todas. La sororidad 
es a todo nivel y no podemos 
seguir normalizando lo que 
no merece ni una esquirla de 

aceptación.
Las violencias son genera-

das por los victimarios y no son 
provocadas por ninguna vícti-
ma.

Cierro estas letras afirman-
do que ningún machismo dis-
frazado de Rosita solapada 
merece violentar a ninguna 
mujer. Ni con un pétalo de la 
flor espinosa del machismo. 
Noviembre, mes de la NO vio-
lencia. ¡Seguimos!

Si, una vez más escribimos 
sobre el Tren de Cercanías, el 
Tren territorial, el Tren del Ca-
ribe como lo quieran llamar, 
porque finalmente el gobierno 
abrió los estudios preliminares, 
autorizó un análisis de factibili-
dad para entrar a discernir en 
definitiva uno de los más ambi-
ciosos proyectos de desarrollo 
que pueda tener el país en su 
época moderna. Ya entró igual-
mente en estudio el Tren del 
Eje cafetero y el norte del Valle 
del Cauca con 165 kilómetros 
y una inversión estimada de 5 
billones de pesos. Todo esto 
está muy bien porque ambos 
casos son absolutamente ne-
cesarios y nos hacen  regresar 
a la época difícilmente olvidada 
de la importancia que tuvo la 
conexión ferroviaria en el siglo 
veinte.

Hace muchos años cuando 
cursábamos el posgrado en 
Europa pudimos  apreciar la 
importancia y el valor, además 
de la utilidad, de los trenes de 
cercanías desde y hacia las 
principales ciudades. Es que 
no es lo mismo en costos y 
en logística un trayecto París 
– Bruselas o Roma – Ginebra, 
aéreo, que ese mismo camino 
en tren con comodidades hasta 
de camas para dormir en buen 
servicio de comodidades, tre-
nes, en esas rutas aludidas de 
cerca de cuatro horas. Aquellas 
experiencias vividas nos las 

trajimos para Barranquilla y 
desde entonces la hemos vis-
lumbrado y propuesto en nues-
tra región.

Casi todos los gobernado-
res nuestros, Verano, Segebre y 
últimamente con gran análisis 
Elsita, en  este Departamento, 
le han otorgado un gran impul-
so  al proyecto. Otros mandata-
rios de otras regiones vecinas 
igualmente. Pero ya  despegó 
lo que estaba desconcertada-
mente dormido por muchísi-

mos años. El propósito es con-
vertirlo en una iniciativa para el 
transporte de pasajeros, carga 
y turismo. Las ventajas para re-
ducir emisiones de CO2, tiem-
pos de  travesía, estadísticas 

de accidentalidad y apoyo a la 
eliminación de huellas de car-
bono es incalculable. Lo que 
falta ahora es que el Gobierno 
Nacional este proyecto lo inclu-
ya en el Plan Nacional de De-
sarrollo 2022 – 2026 y desde 
ya atienda los prospectos de 
financiación que bien podrían 
cancelarse con los cobros de 
peajes en una época bastante 
cómoda.

Iniciarlo con la ruta Rioha-
cha – Santa marta – Barran-

quilla – Cartagena, y continuar-
lo enseguida con los ramales 
hacia Sincelejo – Montería y a 
la  derecha del Magdalena con 
Valledupar y Barrancabermeja, 
permitiría un ensamble com-
pleto de toda la Región Caribe 
interconectada con altísimos  
resultados en los aspectos co-
mentados. El modelo de conce-
sión por ejemplo no es descar-
table o la configuración de una 
APP que fuese atractivo para  
inversionistas extranjeros, es 
un camino que bien podemos 
explorar. El gobierno nacional 
tendrá la última palabra pero si 
lo que persigue en buena  hora 
es disminuir la pobreza y levan-
tar el nivel socio – económico 
de todas las clases sociales 
afectadas por las necesidades, 
este sendero puede  empezar-
se a convertirlo en una reali-
dad.  En todo este recorrido es 
absolutamente primordial que 
la bancada de congresistas del 
Caribe, en ambas  cámaras, 
unidos, estrechamente traba-
jando por su región, abanderen 
este proyecto para no dejarlo 
dormir entre los escritorios pa-
ramunos nuevamente. Allí en el 
Congreso es donde palpitan los 
alientos del impulso y la persis-
tencia.

Si otras regiones del país 
han conseguido enormes lo-
gros afortunadamente porque 
no lo podemos lograr igualmen-
te el bloque costeño?

Ni con el pétalo del machismo

El tren nuevamente

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Por Álvaro De la
Espriella

OPINIÓN
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Aquella madrugada triste del 
21 de noviembre de 1994, me 
desperté temprano, era lunes, 
debía ir a trabajar y como de 
costumbre encendí mi pequeño 
radio para escuchar las noticias; 
con el alma desolada dejé que el 
dolor brotara en lágrimas.

Inmediatamente pensé en 
Humberto Rois Fernández, no sé 
por qué mi conexión con Juancho 
es Humbe, quizás porque era al 
único miembro de la familia que 
conocía muy bien, fue gran ami-
go de mi madre, copartidarios 
políticos, nos visitaba en Las 
Peña.  De hecho, fue para un 
Festival de La Patilla, que Hum-
be llegó con Juancho a La Peña 
y tuve la oportunidad de tratarlo. 
Hoy pensando en ese día Conclu-
yo que, Humbe pretendía a Rosa 
mi hermana, bailaba con ella, 
Tomasa y Rocío (mis hermanas 
mayores) debían tener novio y 
estar bailando con ellos, siendo 
Vicky tan alta, quedaba yo, jaja-
jaja creo que por eso Juancho 
bailó conmigo, recuerdo que no 
era el gran bailarín y bailaba tan 
apretado que me ahogaba.  

 Siempre veía a Juancho des-
de muchacho, yo de niña, donde 
Rosa María de Rois, su abuela, 
los caprichos de mi memoria an-
tigua registran a un muchacho 
con pantaloneta azul, bastante 
corta, y los pies descalzos, uno 
en el suelo y el otro sobre un 
banquillito, y sobre esa pierna 
levantada, el acordeón.

Quise escribirle una crónica a 
este gran músico, que sin duda 
a marcado un estilo entusiasta, 
festivo, alegre a cada obra que 
interpretó y sabiendo lo que Juan 
Humberto significa para su tío y 
figura paternal Humberto Rois 
Fernández, voy a llevar esta des-
de el corazón de Humbe, así que 
le pregunté: ¿Cómo fue que tú 
terminaste siendo esa figura pa-
ternal y de autoridad en la vida 
de Juancho?

Humbe cuenta que a Juan 
Manuel “El Negro” Rois Fernán-
dez, le gustó el asunto de los 
carros (su papá tenía varios, 
para el novio de mercancía), en-
tonces no estudió y se dedicó a 
trabajar.  “Andaba con plática 
en el bolsillo, con carro, con la 
mejores prendas, y de ñapa era 
muy festivo, bailador y en esas 
jornadas de disfrute de su juven-
tud, se topó con Dalia Zúñiga, 
ella una mujer blanca, atractiva, 
también festiva y bailadora; allí 
nació ese romance y quedó Da-
lia embarazada, que se convirtió 
en un escándalo en la sociedad 
de entonces, porque la familia 
de la dama no se resistía a so-
portar semejante falta, de que 
la joven estuviera embarazada 
sin que mediara un matrimonio, 
eso lo superaron a través de los 
mediadores y finalmente ella se 
fue a vivir a una casa aquí en 
San Juan y el se comprometió a 
suministrarle todo lo que necesi-
tara la mamá de Juancho, y para 
no alargar el cuento, el siguió vi-
viendo su vida de soltero, con no-
sotros allá en la casa, no hizo ho-
gar con Dalía, así que  Juancho 
nació en un hogar disfuncional,  
al nacer no tenía la figura pater-
nal y al final la maternal también 
porque en los primeros meses 
de vida, la mamá creyó que se-
guramente no tendría un futuro 
apreciable aquí en San Juan, 
para entonces  la costumbre era 
ir a trabajar a Venezuela y Juan-
cho vino a vivir con nosotros, con 
mi mamá, pero quién se respon-
sabilizó de hacer el papel de ma-
dre sustituta, madre de crianza, 
que decíamos, fue Carmen Rois 
Fernández, mi hermana mayor.  
Así creció Juancho rodeado del 
cariño de todos”.  Contaba Hum-
berto.

Seguía Humberto su rela-
to llegando al momento en que 
Juancho es llevado a estudiar su 
kínder a Bogotá: “Judith y Nelly, 

conmigo, nos llevamos a Juan-
cho, tendría 5 o 6 años, salió de 
la custodia de Carmen para la 
nuestra, sobre todo de Nelly que 
era la pedagoga…  a Nelly se le 
ocurrió que quería aprender a 
tocar acordeón y se valió del Ne-
gro, el papá de Juancho, que era 
el del dinero, para que le rega-
lará un acordeón, recuerdo que 
era una concertina, un acordeón 
de esos de tecla, grandísima. 
Ella se metió a una academia a 
aprender música y ahí con sus 
primeras lecciones y su manera 
chapuciada de darle y darle más 
o menos iba aprendiendo algo, 
pero parece que no era algo de 
su dominio.   El señor Juancho 
Rois que estaba x allá con noso-
tros, el veía y veía, observaba y 
observaba y en algún momento 
dejo de ver y observar, del estu-
che sacó el acordeón de su tía 
y empezó; ¡y oh sorpresa!!!  ese 
si tenía el don y no necesitó de 
profesores, empezó a sacar no-
tas y eso fue casi que instantá-
neamente, cuando contamos a 
la familia lo que estaba pasan-
do, su papá de navidad le regaló 
un acordeón de dos hileras y era 
tan extraordinario ese acordeón, 
mira tu, recuerdo a Juancho Rois 
ya grande, sabiendo tanto de 
los instrumentos, que tomó ese 
acordeón y le sacó todos los pi-
tos y se los puso a un acordeón 
profesional. Quedó el esquele-
to de su primer acordeón allí 
en la casa de recuerdo; bueno 
hasta que cuando llegó su es-
posa, está tía Nelly, ni corta, ni 
perezosa, se lo entrego a Jenny 
y ya después de entregado quien 
la iba a desautorizar. Está allá 
en manos de su hijo. Allí quedó 
su primer acordeón. Claro ese 
acordeón inmediatamente lo fue 
dominando, tanto que se impuso 
la necesidad de uno profesional, 
en una colecta de los tíos tantos 
por vía de consanguinidad, como 
de afinidad y se le compró un 
acordeón profesional y después 
le regalaron uno y otro, porque 
empezó a destacarse como un 
gran acordeonista. En El Copey 
recuerdo en una época que mis 
hermanos sembraban algodón 
por allá, que hubo quien sorpren-
dido por la forma en que tocaba 
Juancho, tuvo a bien regalarle un 
acordeón y así llegó a tener dife-
rentes acordeones”.

Entre anécdotas y datos his-
tóricos llegó al punto, con gra-
cejo encantador. “Ahora sí, yen-
do a lo que me preguntaste, no 
creas que me he olvidado, pues, 
yo era el hombre de la casa en 
Bogotá y me fui convirtiendo en 
su protector, en su figura pater-
nal, teniendo yo 10 años más 
que el. Ahí vienen esa s historias 
conocidas, que nacen del hecho 
que Juancho por su pasión por 

el acordeón ya no lo podíamos 
retener en casa, digo yo más 
bien que quería aprovechar cada 
oportunidad para tocar en públi-
co su acordeón; fue cuando se 
dijo que Juancho se escapó de 
la casa, que fue verdad, porque 
se fue sin avisar, pero yo que lo 
conocía, presumí donde podía 
estar y fui a buscarlo, ya el es-
taba en Bachillerato en el Cole-
gio Militar Caldas por allá por el 
norte, allá fui a dar y de manera 
muy sutil hice creer que yo sabía 
dónde estaba Juancho, le pedí al 
rector el número del amigo de él, 
donde creía que estaba, un mu-
chacho riohachero él, apellido 
Maya, lo llamé y le dije muy se-
guro que yo sabía que Juancho 
estaba con él, me dijo “Si como 
no, aquí está con nosotros” me 
dio los datos y lo fui a buscar, 
allá lo encontré como cualquier 
parroquiano lavando sus pro-
pios calzoncillos en el lavadero, 
el se sorprendió y se quedó mi-
rándolo con su carita de inocen-
te, o de yo no fui como dicen, y 
me lo llevé, pero eso no duró ni 
tres semanas, a la segunda se-
mana había un concurso en el 
programa de Animalandía, con 
Pacheco, los premio, eran cosa 
menores, pero se fue y ganó.  
Recuerdo que fue un domingo 
y yo estaba trasnochado del día 
anterior y el llegó con la bulla 
porque había ganado, le dieron 
muchos dulces, chocolates y 
veinte mil pesos, me tiró todo 
eso en la cama como diciendo 
esto es tuyo, quiso darme esa sa-
tisfacción.  Yo seguí durmiendo, 
cuando despierto pregunto por 
Juancho, Juancho ya no estaba, 
salí a buscarlo y ya lo encuentro 
en el parque con sus amigos y el 
acordeón en el pecho. Verdade-
ramente comprendí que era su 
juventud y se la estaba gozando 
y tuve que comprender que co-
rría peligro yo con Juancho en 
una ciudad como Bogotá, se me 
iba a salir de las manos, pensé, 
así que preferí que se quedara y 
estudiará por acá y ya conoces 
tú la historia que en su último 
año de bachillerato grabó su pri-
mera producción con Juan Piña y 
lo que viene en adelante es una 
historia bien conocida”. Cuenta 
Humberto con esos ojos llenos 
de añoranza y profundo amor 
por su hijo, sobrino hermano.

“Lo que te puedo decir es 
que hubo una formación en prin-
cipios y valores inculcada por mi 
en Juancho y eso le mereció qui-

zás a él, el que me reconociera 
como una figura paternal, por-
que estaba con el ahí a su lado. 
Nunca hubo una mala relación 
entre el papá de Juancho y él, 
eso está claro, Juancho adoraba 
a su papá y siempre fue impor-
tante en su vida. Su papá hizo 
su hogar, tuvo sus hijos en su 
hogar, pero Juancho era su hijo”. 
Remarcó como señalando que 
había otros, pero ese era el de su 
querer, como decimos por aquí. 
“Siempre estaba con él en la 
época que era soltero, compartía 
con el casi prácticamente como 
un hermano menor, por su forma 
de ser, por eso al momento de 
ejercer una autoridad familiar, la 
ejercía yo, con mucha compren-
sión y confianza.  Hay gente se 
atreve a decir que su papá de 
crianza fue “Purito” Canova. Yo 
respeto eso, pero ”Purito” llega 
a la vida de Juancho cuando ya 
está grande, cuando se casa con 
mi hermana Carmen, (que si se 
encargó de Juancho desde bebé) 
y se vienen a vivir a la casa, allí 
nacen sus hijos y convivimos to-
dos, se citaron mi hermana, su 
esposo y sus dos hijos,  allí en la 
casa familiar casi como herma-
nos; pero el cuarto de Juancho  
era el  mío, allí vivíamos los dos, 
como los hijos menores de la 
casa, porque al final Juancho era 
como un hermano”.

Seguimos hablando y me 
soltó Humberto esta confesión 
que nos envolvió de sentimien-
tos: “Te voy a contar algo que 
nunca se ha hablado quizá, mi 
hermano tenía muchas prendas, 
yo recuerdo un anillo hermoso 
de brillantes, el lo conservaba 
muy bien por su valía. No sé si 
recuerdas en grabaciones, en la 
carátula, aparecía Juancho con 
ese anillo; bueno ese anillo para 
mí significó un sello de la pater-
nidad del papa hacia Juancho, 
y nada mejor que desprenderse 
de un anillo guardado por tan-
tos años, era porque sentía mu-
cho amor por Juancho, recibirlo 
Juancho y guardarlo como algo 
sagarado significaba el amor 
que le tenía a su padre. Por eso 
hoy puedo decirte, que jamás mi 
figura paternal desplazó el amor 
que se tenían hijo y padre, El Ne-
gro era su padre, yo su tío”.

Hablamos de su amor ver-
dadero: Jenny, “Fue la primera y 
única vez que lo vi enamorado”.   
Dijo.  Hablamos de Juancho el 
papá que no llego a conocer a 
su hijo, del que se llevó muchos 
proyectos por realizar, muchas 
canciones por entregar, mucha 
vida por disfrutar. Se nos armó 
un nudo en la garganta y se nos 
rodó una lágrima cuando al uní-
sono y sin ponernos de acuerdo 
dijimos:  Se Nos Fue Muy Jo-
ven!!!

Se nos fue muy joven

Por Noralma Peralta 
Mendoza

OPINIÓN

Juan Manuel “El Negro” Rois Fernández. Q.E.P.D.

http://www.instagram.com/guajiranews
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BIENESTAR

Se acerca el Black Friday, 
Cyber lunes y la temporada de 
compras en diciembre y por 
tanto muchos colombianos es-
tán preparándose para hacer 
las compras de fin de año. No 
obstante, es indispensable es-
tar atentos para evitar estafas 
por internet en estos días de 
promociones.

De acuerdo con las mejo-
res prácticas internacionales, 
Pablo Corona experto en sis-
temas de gestión de NYCE  en 
Colombia da las siguientes 7 
recomendaciones para elegir 
páginas online para comprar:

- Desconfía de las ofertas 
demasiado atractivas. Todos 
queremos encontrar los pre-
cios más bajos, pero es funda-
mental desconfiar de ofertas 
de productos a menos de la 
mitad de su costo regular. Pue-
de ser un anzuelo que te lleve 
a páginas maliciosas para ro-
bar tu información bancaria y 
personal.

- Compara precios. No 
compres en la primera página 
web que veas y no te fíes siem-

pre de las ofertas. Comparar 
precios nos ayudará a ver cuál 
es el costo real del producto, 
evitando que pagues más por 
el mismo producto.

- No uses redes WiFi pú-

blicas. Pueden ser peligrosas 
al exponer tu información a 
personas desconocidas que 
monitorean el flujo de datos en 
lugares públicos. Espera a lle-
gar a casa o usa los datos de 

tu teléfono móvil para comprar.
- ¿Quién lo vende? Muchas 

tiendas online cuentan con la 
opción de que otras personas 
se encarguen de la venta. Ge-
neralmente son ventas veri-

ficadas y productos en buen 
estado, pero conviene tenerlo 
en cuenta a la hora de hacer 
efectiva la garantía.

- Busca información sobre 
la tienda. Busca opiniones e 
información sobre cualquier 
web o aplicación. Asegúrate 
que la página inspira confianza 
y que es segura, comprueba su 
fiabilidad: revisa los medios de 
pago, la información de con-
tacto, etc.

- Ten cuidado de lo que ins-
talas en tu equipo. Si te piden 
descargar una aplicación para 
la compra online, asegúrate 
que es fiable. Descárgala de 
una tienda de aplicaciones ofi-
ciales como puede ser Google 
Play o App Store. Pero el filtro 
de estas tiendas no es infalible 
así que revisa los permisos de 
la aplicación al instalarse.

- No guardes el método de 
pago. La mayor parte de na-
vegadores te preguntarán si 
quieres guardar el método de 
pago para próximas compras 
o incluso si quieres guardarlo 
en la propia tienda online. No 
lo hagas. Puede que te parez-
ca incómodo tener que escribir 
todos los números de tu tarje-
ta de crédito en cada compra, 
pero será más seguro que de-
jarla almacenada.

En temporada 
de descuentos 

realice sus
compras con

seguridad
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Policía incautó 66 equipos electrónicos por juegos 
ilegales

Asesinado wayuu cuando 
manejaba una moto

Cuando se bajaba de un bus
proveniente de Riohacha, fue
asesinado el señor Nicolás Isenia

Transportadores de Uribia bloquearon vías

Protesta a la entrada del Aeropuerto Almirante Padilla

Por funcionar sin la respec-
tiva autorización, un total de 
66 equipos electrónicos fueron 
incautados durante el 2022 
y siete personas fueron dete-
nidas en los mismos procedi-
mientos.

La Policía Nacional entregó 
un balance de las actividades 
desarrolladas en lo corrido del 
año con relación a los juegos 
de azar y las apuestas ilícitas.

Hasta el inicio de noviem-
bre incautaron: 15 máquinas 
tragamonedas, 39 computa-
dores, nueve televisores, tres 
impresoras, nueve electrodo-
mésticos y cinco elementos de 
oficina.

En los operativos, los poli-
ciales capturaron a siete per-
sonas, quienes fueron sorpren-
didas cometiendo el delito de 
actividad monopolística de ar-

bitrio rentístico.
Los lugares que se han in-

tervenido en este 2022, funcio-
naban como establecimientos 
abiertos al público, sin contar 
con los permisos que otorga la 
empresa Coljuegos.

Estas acciones judiciales 
se adelantaron en estableci-
mientos comerciales, que rea-
lizaban este ejercicio ilícito en: 
Riohacha, Maicao y Fonseca.

Mientras se despla-
zaba conduciendo una 
motocicleta, un hombre 
fue atacado a bala, des-
pués que fue intercep-
tado por dos sujetos en 
otro vehículo similar.

La víctima respondía 
al nombre de Adriel Gu-

tiérrez Atencio, conocido 
como ‘Papaito’, quien 
murió de manera instan-
tánea en el lugar de los 
hechos. 

Este caso se registró 
hacia las cuatro de la 
tarde de ayer en la calle 
13 con la carrera 7, del 

barrio La Florida, en Uri-
bia, indicaron las autori-
dades.

Se estableció que Gu-
tiérrez Atencio se despla-
zaba solo en el rodante 
en ese momento, cuan-
do se le aparecieron los 
criminales a bordo de 
una moto, de la marca 
Bajaj, línea Bóxer, color 
azul.  

El parrillero del livia-
no automotor fue el en-
cargado de accionar el 
arma de fuego contra la 
humanidad del hoy occi-
so. Los familiares proce-
dieron a llevarse el cuer-
po de acuerdo a sus usos 
y costumbres wayuu.

Un nuevo asesinato 
se registró en la noche 
de ayer miércoles 23 de 
noviembre en Maicao. Se 
trata de un hombre iden-
tificado como Nicolas Ise-
nia Urbay, oriundo de este 
municipio.

Su asesinato se pro-
dujo en la calle 16 con 
carrera 23 del municipio 
fronterizo.

Según informó uno de 
los familiares, Isenia Ur-
bay acababa de bajarse 
de un bus proveniente de 
Riohacha y posteriormen-
te abordó un motocarro 
en el que fue sorprendi-
do por un sicario que le 

propinó dos impactos de 
bala que le produjeron la 
muerte.

Pese al esfuerzo de 
muchos ciudadanos que 
lo trasladaron hasta la 

Clínica Maicao, llegó sin 
signos vitales. 

Las autoridades ini-
cian las investigaciones 
de este nuevo hecho de 
sangre.

Ante la alta cantidad de 
huecos existentes en la vía, los 
transportadores de Uribia efec-
tuaron un bloqueo pidiendo al 
gobierno municipal la pronta 
reparación.

La protesta inició en la ma-
drugada de ayer impidiendo el 
paso de los vehículos entre Uri-
bia y Puerto Bolívar, también a 
Manaure, como hacia Maicao y 
Riohacha.

Para los conductores y due-
ños de carros, la Alcaldía y la 

Gobernación les incumplieron 
los compromisos pactados en 
el bloqueo que realizaron hace 
dos meses.

Las peticiones efectuadas 
en aquella oportunidad, que 
básicamente tienen que ver 
con arreglo de los baches, no 
se ha cumplido; ellos argumen-
tan que deben bajar la veloci-
dad para pasar por el lugar y 
Justo en esos momentos son 
atacados por delincuentes.

Otra de las peticiones es 

que la Alcaldía de Uribia no 
debe deje entrar ninguna em-
presa de transporte foránea. 
También piden solicitar a las 
empresas eólicas que contra-
ten a los transportadores de 
este municipio.

Así como también la limpie-
za de la maleza y arbustos de 
las bermas, como aumentar 
la vigilancia, porque al bajar la 
aceleración por los huecos son 
atracados.

Desesperados por la inun-
dación de aguas putrefactas 
alrededor de sus viviendas, los 
habitantes del barrio Las Tunas 
protestaron a la entrada del 
Aeropuerto Almirante Padilla 
exigiendo al alcalde José Ber-
múdez que cumpla los compro-
misos que se hizo con ellos.

Los residentes de la zona 
están molestos porque la Se-
cretaría de Obras Públicas Dis-

trital, ante la inundación que se 
registra en la calle 27, ha colo-
cado tuberías con motobomba 
generando el problema en otro 
barrio.

Explican que con las lluvias, 
la situación la tienen los que 
viven en el barrio Los Mangos 
y en Villa Ziruma, pero para sa-
car el agua la envían hacia Las 
Tunas.

La problemática se la han 

dado a conocer a los funcio-
narios y el mismo mandatario 
dialogó con ellos y les prometió 
solución, pero aún no hay una 
salida favorable.

Igualmente, indican que si-
guen viviendo entre las aguas, 
que con el paso de los días se 
ha vuelto putrefacta y no so-
portan los olores durante todo 
el día.

La Guajira

Uribia Maicao

Uribia

Riohacha

Adriel Gutiérrez Atencio, occiso.

Nicolas Isenia Urbay, occiso.

JUDICIALES
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La gobernación del Cesar
realizará un homenaje al trirrey 
vallenato Alfredo Gutiérrez

Jorge Celedón animó aniversario
matrimonial de la actriz y modelo 
Sofía Vergara

Semanas de estrenos vallenatos con
Kvrass, Ana del Castillo, Churo Diaz y
El Mono Zabaleta

Con la develación de su es-
cultura de cera, la gobernación 
del Cesar, le realizará un senti-
do homenaje al trirrey vallena-
to Alfredo Gutiérrez, el viernes 
16 de diciembre.

El acto se llevará a cabo, po-
siblemente, en la plaza Alfonso 
López de Valledupar a partir de 
las 6 pm y hace parte de esa 
programación de expectativa 
y ambientación de lo que será 
el Centro Cultural de la Música 

Vallenata que se construye en 
esta capital.

Ese día se presentará la pri-
mera figura de cera con la cual 
contará este nuevo escenario 
de la música vallenata. 

Alfredo Gutiérrez en cera, 
estará exhibido durante un 
tiempo para que el pueblo va-
llenato conozca una parte de 
lo que será esta monumental 
obra que se convertirá en el 
principal atractivo turístico de 

Valledupar.
El Centro Cultural de la Mú-

sica Vallenata se construye 
diagonal a la gobernación del 
Cesar y será una edificación 
moderna con auditorio para 
más de mil personas; contará 
con museo de cera, bibliote-
ca,  terraza y otros escenarios 
que mostrarán el potencial 
artístico de este lindo folclor. 

Con una mágica noche, la 
actriz y modelo colombiana So-
fia Vergara celebró el séptimo 
aniversario de su matrimonio 
con el actor Joe Maganiello al 
ritmo del vallenato internacio-
nal de Jorge Celedón.

En su cuenta de Instagram, 
Sofía Vergara público un álbum 
de fotos y videos con la presen-
tación de Jorge Celedón inter-
pretando 'La casa del el aire' 

del maestro Rafael Escalona.
Esta celebración se llevó a 

cabo en West Palm Beach en 
la Florida - Estados Unidos, 
donde estuvo de gira musical 
el cantante vallenato.

Sofia Vergara se casó el 22 
de noviembre de 2015, en el 
complejo turístico Breakers 
Palm Beach y allí también estu-
vo presente Jorge Celedón con 
sus grandes éxitos.

Con una mágica noche, la 
actriz y modelo colombiana So-
fia Vergara celebró el séptimo 
aniversario de su matrimonio 
con el actor Joe Maganiello al 
ritmo del vallenato internacio-
nal de Jorge Celedón.

En su cuenta de Instagram, 
Sofía Vergara público un álbum 
de fotos y videos con la presen-
tación de Jorge Celedón inter-
pretando 'La casa del el aire' 
del maestro Rafael Escalona.

Esta celebración se llevó a 
cabo en West Palm Beach en 
la Florida - Estados Unidos, 
donde estuvo de gira musical 
el cantante vallenato.

Sofia Vergara se casó el 22 
de noviembre de 2015, en el 

complejo turístico Breakers 
Palm Beach y allí también estu-
vo presente Jorge Celedón con 
sus grandes éxitos.

Semanas de estrenos va-
llenatos con Kvrass, Ana del 
Castillo, Churo Diaz y El Mono 
Zabaleta

En estos días se vienen los 
nuevos estrenos vallenatos 
con los lanzamientos de las 
producciones musicales del 
Grupo Kvrass, Ana del Castillo, 
Churo Diaz y El Mono Zabaleta.

La agenda de los estrenos 
vallenatos es la siguiente:

Viernes 25 de noviembre: 
lanzamiento del nuevo álbum 

'Yo soy Kvrass' con 16 cancio-
nes para todos los gustos:
1. Escápate conmigo - Rafael 
"Tito" Manjarres 
2. Esto si es bacano - rolando 
Ochoa 
3. Sin testigos - Brayan Fragozo 
4. Como tú me besas - miguel 
Mateo Pitre 
5. La vecina - Marcos Gonzá-
lez, Kenel "Swing" Yancy, Jesús 
Rodriguez 
6. Por idiota - Jhon Mindiola 
7. El chikichá - Rafael Díaz 
8. Punto g - Jesus Vega & Bra-
yan Fragozo 
9. La fama no es pa tó el mun-
do - Aurelio Nuñez 
10. Tú me gustas - Juan Fabio 
Lagos 
11. A beber a beber - Jorge 
Amiro Gnecco, Luis Miguel 
Gnecco 
12. El secreto - Breiner Gutie-
rrez 
13. La foto - Carlos Amaris 
14. Ya no soy tu vida - Rafael 
Daza Mera 
15. Te vas te vas - Julio De La 
Ossa
16. Cuando toca toca - Gustavo 
Sumoza

Sábado 26: sale al merca-
do el primer álbum de Ana del 

Castillo titulado: 'El favor de 
Dios' que traerá 13 canciones:
1. Nadie me gusta – Daniel Da-
vid Geles
2. El que la hace la paga – Wil-
fran Castillo
3. #Lavoyhacerboja – Alberto 
Kammerer
4. Gracias por nada – John 
Mindiola
5. Falsas promesas – Tito Man-
jarres
6. Usted no quiere a nadie – 
Diego y Fernando Daza
7. Apto 308 – Roberto Kamme-
rer
8. A medias – Tico Mercado
9. Vallenatico apretao Ft. Omy  
– Taganga Sound
10.  Ay ay ay – Roland Valbue-
na
11. Para siempre- Kany García
12. Toma tu tate quieto – Car-
los Amaris
13. Karma Ft. Drogger & Un tal 
Nelman – Carlos CR Rivas

Viernes 2 de diciembre: 
Churo Diaz estrenará su ál-
bum 'Único' que contiene 18 
canciones:
1. Único: Fabián Corrales
2. Llegó el Churismo: Breiner 
Gutiérrez
3. Ya pa qué – Rafael Tito Man-

jarres
4. Estoy enamorado – Sergio 
Luis Rodríguez
5. Soltera: Juan Fabio Lagos
6. Desiderata: Roberto Calde-
rón
7. La estafa: Carlos Amaris
8. Déjame tranquilo: José Iván 
Marín
9. Tú me gustas: Fernando Gó-
mez
10. Contador de cuentos: Chi-
che Maestre
11. El empaquite: Rafael Tito 
Manjarres 
12. El enredo: Juan Fabio La-
gos 
13. El fantasma: Alberto Kam-
merer         
14. Volvé por otra: Fabián Co-
rrales 
15. Amor de tres: Deivy Arévalo 
– Lucas Quintero- Luis León  
16. Puro pum pum: Carlos Rue-
da
17. La loca: Marcos Romero 
18. Mi orgullo - Diomedes Diaz

Miércoles 7 de diciembre: 
El Mono Zabaleta presenta 
su álbum 'The Colecction' con 
los acordeoneros invitados: 
Rolando Ochoa, Elías Mendo-
za, Juancho de la Espriella y 
Daniel Maestre.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

SOCIALES & CULTURA
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Queremos revitalizar las Juntas de Acción Comunal 
con dos trabajos: enfrentar el hambre y reubicar a los 
damnificados por lluvias: Presidente Petro

El compromiso de este Gobierno es cumplir el Acuerdo de Paz en
dos aspectos fundamentales, Reforma Agraria y política antidroga 
diferente a la que el mundo nos impone: Presidente Petro

En el frente de atender la emergencia por lluvias, el Jefe de Estado confirmó que el Estado cuenta con $2 
billones para enfrentarla, e indicó que además se debe presentar una adición presupuestal en febrero 
próximo.

En el frente de atender la emergencia por lluvias, el Jefe de Estado confirmó que el Estado cuenta con $2 
billones para enfrentarla, e indicó que además se debe presentar una adición presupuestal en febrero 
próximo.

El Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, confirmó 
que el Gobierno del Cambio 
quiere revitalizar a las Juntas 
de Acción Comunal (JAC) en 
dos tareas que hoy apremian: 
enfrentar el hambre y la reubi-
cación de poblaciones damnifi-
cadas por la intensa tempora-
da de lluvias y el fenómeno de 
La Niña.

El Jefe de Estado hizo este 
planteamiento durante el diá-
logo que adelantó este martes 
con los líderes comunales y 
voceros de las JAC, en Barran-
cabermeja, Santander. Ambos 
objetivos son financiables por 
el Gobierno Nacional, reiteró.

En el Puerto Petrolero, el 
Presidente Petro manifestó 
que “el hambre no da espera”, 
en especial en la población in-
fantil; y cuando sucede en los 
adultos crece el fenómeno de 
la violencia.

“Porque la gente se va des-
esperando. Perdemos la opor-
tunidad de salidas pacíficas. 
Cuánta gente desesperada no 
termina reclutada, por alguien 
que da dos millones de pesos 
mensuales y ‘salga de ese chi-
quero y véngase con nosotros’, 
a cuidar rutas, o a producir 
masacres, o tanta barbarie al-
rededor de las economías ile-

gales”, aseveró.
Dijo que es posible que 

el fenómeno de La Niña siga 
hasta marzo, debilitado, pero 
en ese mes empieza la nueva 
temporada de lluvias.

Por eso, enfrentar este 
problema es urgente; ya no es 
una prevención del riesgo, es 
una emergencia que genera 
hambre, agregó. Razón por la 
cual se adoptó la declaratoria 
de emergencia nacional y se 
logró disponer de $2 billones 
del presupuesto vigente para 
este año, que fue definido por 
el Gobierno pasado.

Reveló que de todas formas 
el Gobierno del Cambio solici-
tará una adición presupuestal 
en 2023, con el fin de contar 
con los recursos que demanda 
la atención de la urgencia. 

“Si en un mes, el 31 de 
diciembre, esos recursos no 
se han ejecutado se perdió la 
urgencia y se perdió la emer-
gencia, porque ya lo que sobre-
viene, a partir del primero de 
enero, es el otro presupuesto 
del otro año que tampoco se 
pensó en términos de esto que 
está pasando;(…) será tarea de 
una adición presupuestal que 
se presentará el año entrante, 
espero que en el mes de febre-
ro, a discusión del Congreso de 

la República y saldrá como ley 
hacia marzo, hacia junio, es 
decir ya ha pasado un tiempo 
de lo que estamos viviendo 
hoy. La rapidez para este mes 
es fundamental”, puntualizó.

El Mandatario reiteró que 
trabajar conjuntamente con 
las JAC también es fundamen-
tal para atender la emergencia 
del hambre con los mismos 
productos de las regiones afec-
tadas; y no privilegiar a los mis-
mos 20 contratistas que mane-
jan este tema de los alimentos, 
como el PAE, y otros más. 

“La organización que cree-
mos está en el territorio es la 
Acción Comunal. Puede cubrir 

el territorio, viviendo ahí mis-
mo, padeciendo como todos, 
la inclemencia”, añadió. 

En este aparte, el Presi-
dente solicitó identificar los 
escollos que impiden la rápida 
contratación con las JAC, debi-
do a la multiplicidad de requisi-
tos, que pueden durar meses, 
como las licitaciones, y la ur-
gencia es manifiesta.

 “Solicitaría dónde están las 
bases que dificultan la con-
tratación con las JAC para ser 
removidas en la brevedad del 
tiempo”, apuntó, porque con 
estos requisitos el instrumento 
“se volvió ineficaz”.

Reubicación d e
comunidades

El segundo objetivo para revita-
lizar las JAC, y mencionado por 
el Presidente Petro, es la reu-
bicación de las comunidades 
damnificadas por las lluvias.

Manifestó que la construc-
ción de las llamadas vías ter-
ciarias o los antiguos ‘caminos 
vecinales’, las vías del campe-
sinado, es el otro componente 
de trabajo mancomunado en-
tre el Estado y la organización 
popular, que, dijo de paso, 
debe organizarse.

“Queremos contratar di-
rectamente con la Acción Co-
munal para las vías del cam-
pesinado”; y resaltó que estas 
obras serán más económicas, 
con buena calidad y aportarán 
para el mejoramiento de las 
condiciones de rentabilidad 
para esta población del país.

“Cumplir con transparen-
cia, la máxima transparencia 
posible; las mismas socieda-
des en los barrios, las veredas 
serán las controladoras de 
la Acción Comunal. Si esto lo 
levantamos bien, si funciona 
bien, nosotros vamos a tener 
una poderosa organización de 
la sociedad para los años que 
están por venir”, concluyó.

“Colombia no quiere sumar 
más muertos. El compromiso 
de este Gobierno es cumplir el 
Acuerdo de Paz con las FARC 
y llegar a negociaciones que 
también implicarán transfor-
maciones en la estructura polí-
tica y económica del país hacia 
los otros actores de la violen-
cia en Colombia. El cambio se 
impone en Colombia. Sí quere-
mos paz. Pero si queremos que 
esa paz perdure, el cambio se 
impone en el mundo. El cam-
bio es necesario en el mundo”.

Estas fueron las conclusio-
nes expresadas por el Presi-
dente Gustavo Petro este miér-
coles al encabezar los actos 
de conmemoración de los seis 
años de la firma del Acuerdo de 
Paz con las FARC y el anuncio 
de las metas del Gobierno del 
Cambio en los frentes de la im-
plementación.

“El compromiso de la paz 
sigue vigente y el compromiso 
del Presidente en este proceso 

de paz se volverá no solamen-
te vigente, sino real, todos los 
días de nuestro Gobierno”, 
enfatizó el Jefe de Estado en 
el hotel Hyatt Regency de Car-
tagena, donde transcurrió el 
evento promovido por la Co-
misión de Impulso y Verifica-
ción de la Implementación del 
Acuerdo Final (CSIVI).

“Desde el punto de vista co-
lombiano, una Paz Total tiene 
que ver con el cumplimiento de 
lo ya firmado. Si un Estado in-
cumple su palabra es un gene-

rador de la violencia”, añadió 
el Mandatario.

Cambio en la política 
mundial

Sin embargo, añadió el Presi-
dente Petro, “la Paz Total en 
Colombia implica un cambio 
de política mundial. Igual que 
la solución de la crisis climá-
tica implica un cambio en la 
política mundial, tanto del lado 
de la emisión como del lado de 
la adaptación”.

En ese sentido, expresó que 
“Colombia tiene aún una reser-
va económica para sustentar 
su propia paz. No es suficiente. 
Aun podemos dar unos pasos 
adelante en el cumplimiento 
del Acuerdo de Paz, aun po-
demos intentar que de los In-
gresos Corrientes de la Nación 
tengamos que sacar un dinero 
para comprar tierras y entre-
garla a los campesinos”.

Pero, agregó, “si las cir-
cunstancias de prohibición y 

de guerra contra las drogas se 
mantienen, las mafias serán 
cada vez más poderosas. Y las 
mafias podrán destruir nues-
tras conquistas y nuestros lo-
gros”.

Por esa razón, dijo el Presi-
dente, “si no hay un cambio de 
política antidroga en el mun-
do, con relación a las que se 
producen en América Latina, 
las posibilidades de paz no se 
pueden sostener. Y este debe 
ser un mensaje que debe ser 
claro en el mundo”.

Conjugar esfuerzos con 
América Latina

Al respecto insistió que “si quie-
ren la paz de Colombia, hay 
que cambiar políticas mundia-
les (contra las drogas). Améri-
ca Latina tiene que conjugar 
sus esfuerzos para cambiar-
las, porque la voz de Colombia 
pude que no se escuche, pero 
la voz de América Latina junta 
puede que se escuche mejor”.

Esto requiere, indicó el go-
bernante, que “este diálogo 
con la comunidad internacio-
nal debe ser en estos térmi-
nos, porque si no, puede ser 
una hipocresía”.

También se refirió a los re-
cientes hechos de violencia 
ocurridos en el departamento 
del Putumayo, los cuales, ex-
presó, son “la demostración de 
la transformación de esa vio-
lencia en formas cada vez más 
bárbaras”.

Esta situación, concluyó el 
Presidente Petro, “nada tiene 
que ver, realmente, con la po-
lítica como proyecto, sino con 
la política mundial y la política 
nacional respecto a toda una 
nación si la condenamos a la 
guerra perpetua, si la conde-
namos a la desigualdad perpe-
tua, si la condenamos a espe-
cializarse en un producto que 
solo puede generar barbarie, 
exclusivamente, por su prohibi-
ción política”.

NACIONALES

Gustavo Petro, Presidente de la República.

Gustavo Petro, Presidente.
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El Gobierno de Gustavo 
Petro tiene como una de sus 
prioridades sacar adelante la 
subasta de espectro radioeléc-
trico para la red 5G, dijeron 
este miércoles la ministra de 
las TIC Sandra Urrutia y el 
consejero presidencial para 
la Transformación Digital Saúl 
Kattan, quien afirmó que esto 
debería suceder en el primer 
semestre de 2023.

“Las decisiones no están 
solo en nuestras manos como 
Gobierno Nacional, sino en 
las manos del ecosistema: los 
ciudadanos, las empresas, los 
medios de comunicación y la 
academia. Desde el punto de 
vista académico vamos a es-
cuchar el diálogo vinculante, lo 
veo como un ejercicio partici-
pativo de aprenderde otras la-
titudes con respecto a 5G para 
tomar las mejores decisiones”, 
expresó Urrutia a Forbes en el 
marco del XII Congreso Interna-
cional del Espectro que se lle-
va a cabo en Bogotá. “Vamos 
andando, no queremos sufrir 
parálisis por análisis”.

Por su parte, Kattan expli-
có que están trabajando de la 
mano de la Agencia Nacional 
del Espectro para definir los 
precios del espectro. “Se está 
acabando de valorar el precio 
del espectro a un precio junto 

y revisando muchas alternati-
vas. Está la opción de entregar 
espectro a operadores, pero 
también a la industria, hay al-
ternativas con las que hay que 
definir cuál es la mejor”, dijo 
Kattan.

El Gobierno que lidera el 
presidente Gustavo Petro tam-
bién anunció la decisión de 
abrir la totalidad de la banda 
de 6GHz para el uso libre, gra-
tuitamente, a través de Wi-Fi.

“Deicisiones como abrir la 
banda de 6GHz ayudan a que 
el cierre de brechas se logre en 
corto tiempo para maximizar el 
bienestar de los ciudadanos”, 
comentó la ministra Urrutia. 
“La meta de este Gobierno es 
conectar al 85% de los colom-
bianos”.

Al respecto, Martha Suárez, 
quien fue presidente de la 
Agencia Nacional del Espectro 
y ahora es la presidente de Dy-
namic Spectrum Alliance, ase-
guró que esta es una médida 
que trae múltiples beneficios 
para el país como “una capa-
cidad adicional para que los 
pequeños y medianos opera-
dores de telecomunicaciones, 
conocidos como proveedores 
de servicio de internet o ISP, 
puedan a través de Wi-Fi con-
tinuar entregando internet en 
zonas rurales colombianas y 
mejorar su oferta de valor en 
los próximos años. La decisión 
anunciada también permitirá 
un salto sin precedentes en las 
velocidades de conexiones a 
internet a través de Wi-Fi, que 

es la principal tecnología de 
acceso a nivel de usuarios en 
Colombia”.

Algo que ocurre paralela-
mente es el Gobierno debe 
renovar espectro a operado-
res móviles como Claro, Tigo, 
Movistar y Wom que tienen 
infraestructura propia. El 70% 
de la renovación del espectro 
ocurrirá entre 2023 y 2024 y 
el sector está a la expectativa 
de la valoración de los pre-
cios, ya que Colombia es uno 
de los países con los precios 
más altos de la región, según 
la GSMA.

“Colombia necesita conec-
tarse pero conectarse con un 
propósito, conectarse para 
desplegar infraestructura, sino 
para una usabilidad que nos 
lleve a la productividad”, apun-
tó la ministra Urrutia. “Estamos 
definiendo cómo van a salir 
esas condiciones, la ANE está 
trabajando en la valoración 
del espectro, de ahí van a de-
pender las inversiones no solo 
para operadores móviles, sino 
en el servicio universal que 
van a ayudar a nutrir los ISP y 
una modalidad de operadores 
comunitarios que complemen-
te la oferta, vamos sin prisa 
buscando tomar las mejores 
decisiones”.

La ruta para 5G
Los miembros de la Cámara 
Colombiana de Informática y 
Telecomunicaciones (CCIT) le 
entregaron al Gobierno unas 
propuestas de políticas públi-
cas para sacar adelante la red 
5G, que contempla un análisis 
de la asignación y uso del es-
pectro, del despkiegue de in-
fraestructura, del ecosistema 
de dispositivos, de modelos de 
negocio y consumo sostenible 
y recomendaciones para la 
adopción.

“Alrededor del mundo hay 
más de 200 redes comerciales 
en 100 países, Colombia se 
está quedandoa atrás”, men-
cionó Alberto Samuel Yohai, 
presidente de la CCIT. “Puedo 
dar fe de que el ecosistema 
está listo para apoyar la llega-
da de 5G al país, tanto opera-
dores como fabricantes, esta-
mos ansiosos porque eso va a 
causar un efecto multiplicador 
en la conectividad”.

Los principios que plantea 
el documento son un aumento 
de las torres de espectro, eli-
minar barreras para el desplie-
gue de infraestructura, generar 
un ecosistema de dispositivos 
para que sean asequibles y 
marcos regulatorios compati-
bles con modelos de negocio 
innovadores.

Hace un tiempo era común 
que los usuarios de celulares 
Android tuvieran que descar-
gar un antivirus para proteger 
el teléfono de posibles malwa-
res, sin embargo, Google de-
sarrolló una serie de políticas 
llamadas Play Protect con las 
que cuida la seguridad de los 
dispositivos.

Este certificado está confi-
gurado en la mayoría de telé-
fonos que tienen este sistema 
operativo, aunque hay algunas 
excepciones. Por lo que hay 
varias consideraciones a tener 
en cuenta para garantizar la 
seguridad del móvil.

Explicando Play Protect
Esta es una herramienta que 
antes de 2017 se llamaba 
Verificación de aplicaciones y 
funcionaba como una plata-
forma aparte. Pero después de 
ese año se integró a Play Store 
como el sistema de seguridad 
de la tienda.

Su funcionamiento se basa 
en tres tipos de protección: un 
escáner de aplicaciones que 
cuida el celular de malware, 
medidas con las que evitar ro-
bos y protección al navegar por 

Internet.
Adicionalmente, el siste-

ma aprende automáticamente 
para entender los compor-
tamientos irregulares de las 
apps. Al detectar una actividad 
extraña avisa al usuario o, en 

ocasiones, bloquea directa-
mente la plataforma.

Otra opción es que al entrar 
a una página web fraudulenta 
saldrá un aviso o cerrará el ac-
ceso a ella.

Cómo saber si el teléfono 
tiene Play Protect

Google tiene una larga lista de 
celulares que son compatibles 
con esta herramienta, que en 
la mayoría son los más recien-

temente lanzados por las mar-
cas.

Pero existe una forma de 
consultar directamente des-
de el móvil si este cuenta con 
el certificado, que brinda una 
gran capa de seguridad.

Para saberlo se debe ir a 
Google Play Store, pulsar en la 
foto de perfil, ir a Ajustes y lue-
go a Configuración. Dentro de 
esta sección deberá aparecer 
la opción Acerca de y ahí saldrá 
si el teléfono es compatible o 
no con esta herramienta.

No tener esta certificación 
trae varios riesgos, ya que el 
sistema estará abierto a ata-
ques con mayor facilidad. De 
ahí se desprenden otros pro-

blemas como no tener actua-
lizaciones del sistema operati-
vo, de aplicación y de servicios, 
lo que implicará no contar con 
los parches de seguridad que 
se lanzan periódicamente tan-
to en las plataformas como en 

Android.
Los inconvenientes de no 

tener Play Protect se pueden 
extender hasta la imposibili-
dad de abrir aplicaciones o que 
estas funcionen de forma inco-
rrecta, además de no permitir 
las copas de seguridad, por lo 
que se puede perder informa-
ción con facilidad.

Activar y desactivar Play 
Protect

Este sistema viene activado de 
forma predeterminada en los 
teléfonos compatibles, pero 
Google da la opción de desac-
tivarlo si así lo prefiere el usua-
rio, aunque la recomendación 
es no hacerlo. Así es el paso a 
paso para cambiar la configu-
ración:

- Abrir la app de Google Play 
Store.

- En la esquina superior 
derecha, presionar el ícono de 
perfil.

- Hacer clic en Play Protect 
y, luego, Configuración.

- Activar o desactivar Anali-
zar las apps con Play Protect.

Dentro de esta sección 
el usuario tiene la opción de 
hacer varias actividades y en-
contrar información sobre lo 
que ha hecho la certificación. 
Por ejemplo, podrá realizar un 
análisis del teléfono y verificar 
que todas las aplicaciones 
cumplan con los requisitos, 
verá datos sobre las platafor-
mas que han sido revisadas y a 
cuáles se les han quitado per-
misos porque no se han usado 
recientemente.

Gobierno Petro prevé subasta de la red 5G para el 
primer semestre de 2023

Los celulares Android tienen su propio antivirus, 
así se puede activar

La ministra de las TIC Sandra Urrutia señaló que el Gobierno de Gustavo Petro tiene como meta conectar 
a internet al 85% de la población colombiana.

Google diseño Play Protect para verificar las aplicaciones y bloquear potenciales virus.

Fuente: Efe.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Sandra Urrutia, ministra de las TIC.

Android cuenta con un
certificado de seguridad que 
permite filtrar las aplicaciones 
peligrosas.
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Una España de Play Sta-
tion, de la generación del 
nuevo siglo, de los llamados a 
comandar la nueva Roja. Esa 
España del recambio brilló en 
la noche de Qatar ante una 
Costa Rica que fue un juguete. 
Quizá por eso se haya unido a 
la moda como streamer hasta 
Luis Enrique, contagiado por 
la fuerza juvenil de los Pedri y 
Gavi. Para ellos es el futuro de 
España.

España se gustó y goleó a 
una muy débil Costa Rica. A 
los ticos, lejos les queda el re-
cuerdo de aquel equipo com-
petitivo que conoció todo el 
mundo en Brasil 2014. La se-
lección de Suárez se presentó 
en Qatar como una de las más 
más débiles de todo lo que se 
ha visto hasta el momento. 
Frágil en defensa, con menos 
circuitos que una consola de 
los 80 y más dóciles en ata-
que que un oso de peluche. 
Su estreno más bien pareció 
una práctica para los ibéricos 
que un encuentro propio de 

un Mundial.
Poco le aguantó el cero a 

Keylor. Desde el minuto 11, 
Dani Olmo derribó la malla. 
España no le daba chance a 
Costa Rica. Busquets cons-
truía cada jugada en campo 
contrario, con Pedri y Gavi 
interpretando a las mil mara-
villas su letra. Algo tiene de 
culpa también Luis Enrique, 
que le dio aun lección a Gavi 
de cómo exprimir a los tres de 
medio campo. En el Al Thuma-

ma el maestro y los dos alum-
nos dieron una cátedra.

Ese guión coral también lo 
interpretaron de forma brillan-
te los tres de arriba. La movili-
dad de Asensio, Olmo y Ferrán 
abría una y otra vez los espa-
cios de Costa Rica. Como un 
cuchillo con la mantequilla, la 
facilidad con la que entraban 
los españoles era pasmosa.

Así llegaron los tres pri-
meros goles, prácticamente 
sin esfuerzo. Y sin '9' puro. 

Asensio hacía las labores en 
esa posición. No como falso 
nueve, para que no se moles-
te Luis Enrique. Desde ahí in-
terpetó muy bien los espacios 
para colocar el segundo con 
su zurda. Entrando desde se-
gunda línea solo y con la com-
plicidad de Keylor, muy flojo 
en la noche.

El tercero llegó desde la vía 
del penal. Con una acción un 
tanto ingenua de Calvo sobre 
Ferrán que transformó el pro-
pio extremo del Barcelona. 
Había que devolverle el voto 
de confianza del suegro du-
rante la semana.

Tenía ganas Ferrán. A los 9 
minutos de la segunda mitad 
sumaba el cuarto para una 
Costa Rica que para entonces 
ya se le estaba haciendo el 
partido eterno. España seguía 
entrando hasta la cocina y a 
partir de ahí el cotejo se con-
virtió más bien en una baile 
de goles que destrozó cual-
quier polla existente.

Gavi se sumaba a la fiesta 

poco después. Con una gran 
jugada combinada que marca 
el estilo de España que hacía 
aún más grande la perla culé 
con un voleón. El gol más jo-
ven de la historia de España, 
y para un jugador que está lla-
mado a marcar una época en 
la Roja.

Así se llegó casi al des-
cuento, donde en un abrir y 
cerrar de ojos España pasó a 
humillar a su rival. Los goles 
se caían de los bolsillos. Soler 
subió el sexto y Morata hacía 
el séptimo después de varios 
intentos. Costa Rica ya llevaba 
rato en los vestuarios.

El triunfo contundente le 
da un voto de credibilidad a 
Luis Enrique, tan criticado en 
España por sus convocatorias 
y su nuevo papel de streamer. 
Todos deben estar ahora su-
biéndose a el autobús de la 
victoria. La Roja dio una lec-
ción en su estreno y pone su 
candidatura como uno de los 
equipos más sólidos hasta el 
momento del torneo.

El cambio de técnico no 
pudo revertir la mala racha y 
Junior se despidió de manera 
anticipada de la gran final de 
la Liga BetPlay II-2022. En el 
debut de Arturo Reyes como 
DT, el equipo perdió 2-3 con-
tra Independiente Santa Fe 
en Barranquilla y quedó elimi-
nado, sin opciones de pelear 
por la estrella de fin de año. El 
Rojo, que vistió de blanco en 
el Estadio Metropolitano, se 
llevó el triunfo con gol agónico 
de Matías Mier, asumió par-
cialmente el liderato del cua-
drangular A y aseguró su cupo 
para torneo internacional en 
2023 (por ahora, va a Copa 
Sudamericana).

Sebastián Viera y José 
Silva evitan los goles

Los arqueros respondieron en 
una etapa inicial con ocasio-
nes para los dos equipos y la 
lluvia como protagonista. Por 
suerte, el campo no sufrió y 
permaneció en buen estado. El 
local avisó primero con remate 

de Girado que detuvo el porte-
ro visitante, aunque después 
sufrió en repetidas aproxima-
ciones del equipo bogotano.

Las mejores acciones de 
la visita fueron un cabezazo al 
piso de Mantilla, que picó y se 
fue por encima del travesaño, y 
un mano a mano de Enamora-
do -en contragolpe- que desvió 
Viera. Pasada la media hora, 
polémica por un posible penal 
a favor de Junior: Cabrera cayó 
en el área, el VAR llamó al ár-
bitro a revisar la acción, pero 

después de ver la pantalla, el 
juez determinó que no hubo 
falta.

El equipo dirigido por Reyes 
equilibró el partido, en juego y 
llegadas, en los últimos minu-
tos del primer tiempo. Y con 
los cambios, fue superior en el 
arranque de la segunda parte. 
Silva le negó el gol a Sambue-
za en la más clara del comien-
zo del complemento.

Carlos Bacca ilusiona a 
Junior, pero Mier le da la 

victoria a Santa Fe
Quizás en el mejor momento 
de Junior, Santa Fe sacó ven-
taja en el Metro. Andrey Es-
tupiñán puso el 0-1 y parcial-
mente, le devolvió el liderato al 
Cardenal. Sin embargo, en una 
ráfaga de 2 minutos, los loca-
les dieron vuelta al marcador.

Doblete de Carlos Bacca 
para poner por delante a Ju-
nior con los primeros festejos 
en la era 2.0 de Arturo Reyes 
en el banquillo. Pese a los 

golpes en el 62′ y 64′, el visi-
tante reaccionó y rápidamente 
igualó el compromiso. En otra 
acción muy similar a las tres 
anotaciones anteriores -todas 
dentro del área- Johan Torres 
sello la igualdad 2-2.

Parecía que el partido ter-
minaba en empate, un resulta-
do que no favorecía a ninguno 
y dejaba a Millonarios como lí-
der del grupo y un partido me-
nos. Pero quedaba una jugada 
más. En el 88′, Arias derribó a 
Mosquera en el área y ahora 
sí, el árbitro señaló penal a fa-
vor de Santa Fe. Matías Mier, 
que minutos antes había falla-
do una oportunidad increíble 
debajo del arco, se hizo cargo 
del cobro y con pierna zurda 
anotó el 2-3 final.

Agónica victoria de Inde-
pendiente Santa Fe, que a 
falta del partido entre Pereira 
y Millonarios, vuelve a tomar 
el liderato del cuadrangular A. 
Junior, que aún no ha ganado 
en las finales, queda elimina-
do.

Estreno brillante de los de luis Enrique en Qatar

Los cardenales lograron remontar en el minuto 90'

Una España de Play Station se divierte en el 
'picadito' con Costa Rica

Una 'loca' remontada ilusiona a Santa Fe y 
sepulta a Junior

DEPORTES

España goleó a Costa Rica en su estreno en el Mundial de Qatar.
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El conocimiento es poder

— Francis Bacon
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